
начальниками о том, что увели-

чение сбора автоматически при-

бавит в бюджет 15%. Равно как и 

увеличение налога на автомобили 

повышенной мощности. Попут-

но слышатся сбивчивые речи, что 

такие меры не только пополнят 

казну, но и будут способствовать 

улучшению экологической обста-

новки в стране. С чего вдруг? Не 

решит ли потенциальный поку-

патель новой машины, взглянув 

на цену подорожавшего коня, не 

покупать новое авто, а обойтись 

старым, чадящим и опасным. Об 

этом, кажется, не задумываются. 

Главное – прокукарекать.

Автомобильный эксперт Игорь 
МОРЖАРЕТТО полагает, что бюд-

жет скорее недополучит средства 

именно из-за отказа от покупки 

автомобиля: «Я бы обратил внима-

ние на не менее странный акциз – 

сбор на утилизацию шин, который 

предлагает ввести Минпромторг. 

То есть, приобретая комплект 

шин, вы получите автоматическое 

увеличение цены на размер этого 

самого акциза. Сложно говорить 

об этике, когда речь идет о  день-

гах. Но какого-то серьезного про-

изводства по утилизации шин 

в России просто не существует. 

В теории собранные средства 

должны помогать содержать такое 

нужное экологическое предпри-

ятие (так по крайней мере проис-

ходит в странах, где есть подобный 

оброк). У нас же утилизация шин 

не происходит, но деньги за нее на-

мерены получать авансом. На что 

пойдет этот аванс? На затыкание 

очередной дыры в бюджете? Тогда 

зачем нужны красивые слова об 

экологии и покрышках?»

Как известно, надежды ав-

томобилистов на то, что транс-

портный налог будет отменен, 

растворились в тумане. Каждый 

владелец автомобиля продолжит 

платить и за «кубики» двигателя 

своего авто и плюс к этому то-

пливный акциз, «растворенный» 

в цене бензина и солярки.

А сам автомобиль, ненадолго 

ставший в России не роскошью, 

а средством передвижения, уси-

лиями чиновников обретает 

свой прежний статус предмета 

роскоши.

Штрафы без упрека
Штрафы на дорогах растут с не-

избежностью дождей осенью 

и снегопадов зимой. Из последних 

новшеств отметим два повода для 

увеличения финансовой ответ-

ственности водителей за наруше-

ние ПДД. Автомобиль водителя, 

попавшегося на употреблении 

алкоголя, теперь эвакуируется 

на штрафстоянку принудитель-

но (ранее его мог отвезти трез-

вый товарищ). И возвращается 

владельцу только после уплаты 

штрафа от 30 тысяч рублей плюс 

цена эвакуатора и оплата времени 

нахождения авто на этой штраф-

стоянке. Теоретически это спра-

ведливо – пить за рулем нельзя, 

и расплата за нежелание считать-

ся с этим святым правилом уже 

очень жестокая. Впереди разве 

что высшая мера – казнь на месте.

А вот 2500 рублей за непропуск 

пешехода на зебре очевидно вы-

глядит избыточной финансовой 

жестокостью. Пешеходы у нас 

тоже не отличаются дисципли-

ной и способны удивлять неожи-

данными маневрами не хуже 

знаменитой Мары Багдасарян. 

А штрафуются инспекторами 

ГИБДД люди, бегущие поперек 

дороги, разве что в момент съем-

ки те лерепорта жа 

о месячнике «Пра-

вильный пешеход».
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Уставшие 
от отцов, 
молодые и 
нахальные
«Озеленение 
кадров» – 
мировая 
тенденция?

ДАТА 8

«Революции, 
к счастью, 
дело редкое»
Если бы не было 
Октября 1917-го, 
мы бы жили не хуже 
Германии, считает 
писатель-историк 
Леонид Млечин

КУМИРЫ 11

Как 
футболисты 
ЦСКА стали 
«конями»
Откуда берутся 
прозвища ведущих 
клубов в стране и 
мире?

Павел ТРУБИНЕР: 
В детстве 

я мечтал стать 
военным

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

На 2018 год запла-
нировано времен-
ное отступление 
от режима жесто-
чайшей экономии 
с прибавкой денег 
на образование, 
здравоохранение, 
ЖКХ. А что потом?

•В ФОКУСЕ•

Пословица гласит, что самое 

последнее дело – стрижка 

свиньи: «Шерсти мало, визгу 

много». Опасаясь этого, в сво-

ем стремлении отчитаться 

о проектах наполнения зияю-

щего пробоинами бюджета, 

чиновники различных ве-

домств гурьбой навалились на, 

пожалуй, самую молчаливую, 

послушную и относительно со-

стоятельную часть общества: 

частных владельцев легковых 

автомобилей. Автомобилисты 

уже вынуждены платить ку-

чу сборов и податей в казну. 

Возмущаться и протестовать 

бессмысленно – санкции за не-

исполнение очередного ведом-

ственного проекта по отъему 

денег у владельцев автомоби-

лей лишают их возможности 

использовать в работе и жизни 

верного железного коня.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Транспортный оброк
К Новому году автовладельцам 

приготовлен подарок. Вернее, 

тем, кто собрался купить новый 

автомобиль. На производителей 

и импортеров авто уже и так на-

ложен утилизационный сбор на 

реализуемые автомобили. Ми-

нимальный размер на легковой 

автомобиль – 20 тысяч рублей. 

Средний же размер утилизаци-

онного сбора тянет на все 50 ты-

сяч. Стоит ли уточнять, что вся 

это сумма автоматически вклю-

чается в ценник? Так вот, с 1 янва-

ря этот сбор увеличивается еще 

на 15%.

Авторы идеи бравурно отчи-

тываются перед вышестоящими 

Щипание железного коня
Автовладельцы стали излюбленной мишенью для сбора всех и всяческих податей

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Вчера Государственная дума 

рассматривала проект глав-

ного финансового документа 

страны на следующий год и пла-

новый период 2019–2020 го-

дов. И согласилась с правитель-

ством, запланировавшим в год 

выборов президента страны 

временное отступление от ре-

жима жес точайшей экономии 

с прибавкой денег на соци-

альные статьи: образование, 

здравоохранение, жилищно-

коммунальное хозяйство. И это 

здорово. Но...

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Но вот затем россиянам вновь 

придется туго затянуть пояса. 

К такому выводу при анализе про-

екта бюджета пришли эксперты 

Экономического клуба ведущей 

консалтинговой компании России 

«ФБК Грант Торнтон». Три особен-

ности бюджета были отмечены на 

заседании клуба: ясно обозначен-

ная жесткость при явно предвы-

борном характере документа и 

ускорении перевода страны на 

ручное управление экономикой.

«Надо приветствовать, что рас-

ходы на образование в 2018 году 

вырастут на 9–10% к уходящему 

году, – отметил директор Инсти-

тута стратегического анализа 

ФБК Игорь Николаев. – Но уже в 

2019-м эта же статья будет снова 

урезана. В здравоохранении ана-

логичная картина: 2018 год – рост 

на 18,3%, но в следующем году  – 

снижение почти на 7%. Еще за-

метнее «предвыборный фактор» 

в финансировании ЖКХ: сначала 

рост на 73,6% – и следом падение 

более чем на 20%. 

«Потемкинский характер» та-

кого маневра показывают планы 

финансирования благоустрой-

ства: в 2018 году рост в 2,5 раза – 

в 2019-м падение более чем на 

40%. Неужто власти тешат себя 

надеждой благоустроить все 

российские города за один-

единственный год, после чего 

выделение средств более не по-

требуется? 

И, что особенно интересно, 

в бюджете заложен «сюрприз» – за-

планированная на 2018–2020 годы 

грандиозная программа, превы-

шающая по своим масштабам 

подготовку сочинской Олимпи-

ады-2014 (325,9 млрд р ублей) и 

даже чемпионата мира – 2018 по 

футболу (63 8,8 млрд рублей). Об-

щая сумма затрат до 900 млрд руб-

лей – фактически параллельный 

бюджет. Но ни цель, ни хотя бы 

направление невероятно дорого-

стоящей программы в документе 

никак не обозначены. Вот и думай 

что хочешь.

Все эти расходы спрятаны в раз-

деле «Национальная экономика» 

в статье «Общеэкономические во-

просы». В 2018 году они должны 

составить 174 млрд, в 2019 году – 

316,3 млрд, а в 2020-м – 422,6 млрд 

ру б лей. То ес т ь с 

20-кратным (!) ростом 

за три года. 

Бюджетные маневры: шаг вперед, 
два назад
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И ведь умеем, 
когда захотим

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Российская сборная по профессиональ-

ному мастерству одержала неожиданную 

и триумфальную победу на международ-

ных соревнованиях в Абу-Даби, где прохо-

дил мировой чемпионат WorldSkills. Собы-

тие это неординарное, а для нашей газеты 

еще и особенное: именно «Труд» еще пять 

лет назад обратил внимание на мало кем 

замеченный факт вступления России в ав-

торитетную всемирную организацию, ко-

торая с 1950 года занимается развитием 

профессионально-технического образова-

ния по всей планете.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Мы не раз писали о первых национальных 
чемпионатах по стандартам WorldSkills и вы-
ходе наших ребят на международную арену, 
рассказывали о первых «блинах комом», пре-
доставляли слово людям сведущим и опытным 
в этом деле. Тогда чиновники в регионах и 
в столице без особого энтузиазма отнеслись 
к затее.

И немудрено. Казалось, мы отстали на-
всегда на этом направлении, без которого 
невозможно созидание. А сама система проф-
техобразования в нашей стране деградиро-

вала настолько, что даже крупный бизнес, не 
говоря уже о скромных предпринимателях, 
начал бить тревогу: в стране катастрофически 
не хватает умелых рабочих рук. Менеджеров 
и промоутеров хоть отбавляй, а на толковых 
сварщиков и токарей во всех отраслях идет 
настоящая, можно сказать, штучная охота.

На этом фоне вступление России в движе-
ние WorldSkills произошло как нельзя кстати. 
Надо отдать должное: руководство страны 
оценило те возможности, которые давало уча-
стие подрастающих мастеров в международ-
ных конкурсах, и движение WorldSkills Russia 
стало получать от государства серьезную под-
держку. Оказывается, не зря. Спустя пятилет-
ку можно констатировать: в этой сфере у нас 
произошел важный прорыв.

Как заявил генеральный директор 
WorldSkills Russia Роберт Уразов после 
возвращения из Абу-Даби, «мы принимали 
участие в столь масштабных соревнованиях 
лишь в третий раз. До этого у нас не было ни 
одной золотой медали, ни опыта, как побеж-
дать сильнейших соперников – корейцев, 
китайцев, бразильцев, японцев, – которые 
регулярно занимали топ-5 турнирной таблицы 
соревнований. И когда ехали в Абу-Даби, рас-
считывали, что на этот раз у нас в активе будет 
хотя бы одна золотая медаль. А вот как все 
обернулось! Честно говоря, у меня до сих пор 
нет осознания того, что произошло».

А произошло действительно неслыханное: 
наша сборная первенствовала в общем ко-
мандном зачете и заняла очень приличное 
пятое место в зачете медальном, 
завоевав 11 медалей и 21 меда-
льон за профессионализм. 

ДИАНА ОКСЯНОВА

ТУРАГЕНТ
– К счастью, мне досталось жилье 
по наследству. Но если бы на ру-
ках была сумма на первый взнос, 
то, может, и взяла бы ипотечный 
кредит. Это хорошее вложение.

СВЕТЛАНА УХАНОВА

НАЛОГОВЫЙ ИНСПЕКТОР
– Не люблю залезать в долги, на 
свою квартиру много лет копила. 
Так что для меня что 15, что 9% – 
все одно много. Не стану совать 
голову в кредитную петлю.

ДМИТРИЙ ТРОЩИН

ЗАСТРОЙЩИК
– Это отличная новость для меня. 
Если будет приемлемая ставка, то 
обязательно займусь улучшением 
жилищных условий. И постара-
юсь, чтобы это не сказалось на 
семейном бюджете. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Своя квартира ближе 
к телу
Многие банки объявили, что до конца года 

снизят ставку по ипотеке до 9%. Мы спроси-

ли горожан, готовы ли они покупать квар-

тиры на новых условиях. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Наши умельцы стали чемпионами мира.

курсы 
валют

$57,7643 (+0,1503)

€68,2890 (+0,5177)

50 
тысяч 
рублей
составляет сред-
ний размер ути-
лизационного 
сбора с одного 
автомобиля. Но 
этого чиновни-
кам показалось 
мало

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России
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На 13,5%
увеличился ВВП СССР с 1974 по 1982 год, за те восемь 
лет, которые мы именуем эпохой застоя

Более 90% территории Сирии удалось освободить 
от террористов, заявил президент Владимир Путин на встрече с командным 

составом ВС

Указ об утверждении алфавита казахского
языка на латинице поручил подготовить президент Казахстана 

Нурсултан Назарбаев 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ 

(о россиянах в ИГ)

– Это представляет опас-

ность. Обо всем хорошо 

известно нашим спецслуж-

бам, и противодействие вот 

этой вот потенциальной угрозе является од-

ним из приоритетов.

Валентина Матвиенко
спикер СФ

– Давайте подарим нашим 

подругам, участницам Ев-

разийского женского фо-

рума, русские сарафаны и 

самовары, из которых наши 

бабушки пили чай с блю-

дечка. Сделаем такую нашу русскую чайную 

церемонию

Кирилл 
патриарх Московский и 

всея Руси (о бездомных 

в Сан-Франциско)

– Сильно это мое сердце ра-

нило. Что же это за страна! 

Как она может называть 

себя великой?

Наталья Поклонская 
депутат Госдумы

– Очень жаль, что для не-

которых руководителей 

серь езных ведомств от-

стаивать интересы своей 

семьи, успешных детей, 

чтобы никто не нарушил 

их право на неприкосновенность частной 

жизни, – им это важнее, нежели стоять за 

честь страны, ее первого лица и за истори-

ческую правду.

Светлана Орлова
губернатор 

Владимирской области

– Владимирская область 

уверенно входит в число 

регионов устойчивого эко-

номического развития. У 

нас основная ставка дела-

ется на инновационные, наукоемкие про-

изводства. 

Георгий Плеханов
теоретик марксизма

(из письма 

петроградским рабочим, 

27 октября 1917 года)

– Несвоевременно захва-

тив политическую власть, 

русский пролетариат не 

совершит социальной революции, а только 

вызовет гражданскую войну, которая в конце 

концов заставит его отступить далеко назад 

от позиций, завоеванных в феврале и марте 

нынешнего года... 

Уставшие от отцов, молодые и нахальные
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Себастьян Курц по кличке Вундеркинд.
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с. 1
Причем почти весь объ-

ем этих расходов зало-

жен на «мероприятия, 

осуществляемые на основании 

отдельных решений президента 

Российской Федерации».

Такие планировки были и рань-

ше, хотя записывались они на 

мероприятия «по решениям пре-

зидента и правительства». Но в 

2015 году на эти цели выделялось 

всего-навсего 1,5 млрд рублей – и 

они не были истрачены. Зачем же 

на 2020 год в федеральном бюд-

жете под эту же статью – расходы 

по отдельным поручениям пре-

зидента – закладывается в 270 (!) 

раз больше – 400,6 млрд рублей?

«Это в пять раз больше, чем 

планируемые в 2020 году рас-

ходы на космос (81,3 млрд) или 

на культуру и кинематографию 

(84,5 млрд), и в 10 с лишним раз 

больше, чем федеральные рас-

ходы 2020 года на физкультуру 

и спорт (38,9 млрд рублей)», – под-

черкивает Игорь Николаев.

Кстати, еще раньше комитет 

Совета Федерации по бюджету 

отмечал, что в основном финан-

совом документе страны на гря-

дущую трехлетку объем расходов 

по разделу «Физическая культура 

и спорт» в 2020 году по сравнению 

с 2017 годом резко снижается: с 

101,9 млрд до 38,9 млрд руб лей 

(38,2% к уровню 2017 года). Объем 

расходов по разделу «Культура, ки-

нематография» в 2020-м по сравне-

нию с текущим годом значительно 

снижается почти по всем целевым 

показателям. Резко (более чем в 15 

раз) сокращен в 2020 году по срав-

нению с 2017-м объем финансовой 

поддержки мероприятий субъек-

тов РФ и муниципальных образо-

ваний в сфере культуры: с 4,6 млрд 

до 0,3 млрд рублей.

Возникает вопрос: ради чего? 

Не исключено, что огромные 

президентские резервы форми-

руются на 2018–2020 годы для 

финансирования грядущих ре-

форм, о которых не первый год 

идут лишь разговоры. Однако 

можно ли запускать этот процесс 

без общественного обсуждения? 

И нужно ли делать это именно 

в «ручном режиме»? Учтем, что 

до 2018 года, на который запла-

нировано расходование первых 

151,8 млрд «президентских» руб-

лей, остается всего два месяца.

Кстати, если судить по про-

гнозам правительства, никаких 

перемен в экономической поли-

тике в ближайшие три года не 

Бюджетные маневры: шаг вперед, два назад
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и эпоха застоя.

•ЭХО•

Вот уже несколько дней имя Ксении Собчак не 

сходит с информационных лент. Вот она, по-

желав баллотироваться в президенты России, 

заявляет, что считает Крым украинским. Вот 

ей грозят за это уголовным преследованием, 

но теледива легко выходит из-под прессинга. 

Вот другая дива обзывает ее тварью, а Собчак 

в ответ назначает ее мужа главой своего пред-

выборного штаба. Вот Ксения якобы готова 

сменить фамилию… И такая дребедень целый 

день. И день за днем.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Что наша жизнь? Игра. Но некоторые в эти игры 

играют очень даже всерьез. Ксения, пока еще 

Собчак, вовсе не собирается становиться главой 

государства. Ей важно не догнать, а согреться. 

Le Figaro ее так и называет: «Инженю российских 

президентских выборов». Но зачем весь спектакль?

Помимо нескрываемой страсти к самопиару, 

35-летняя кандидатка обладает несомненным со-

циальным чутьем, позволяющим ей удивительно 

долго оставаться на плаву в море отечественного 

гламура. Посреди эпатажной пурги, сопровождав-

шей выдвижение Ксении Анатольевны, из ее алых 

уст прозвучала вполне точная оценка ее целевой 

аудитории. И это вовсе необязательно либералы, 

демократы, прозападники. «Я утверждаю, что за 

эти 17 лет выросло целое новое поколение, которое 

хочет видеть Россию совершенно другой страной».

Вот уж с этим не поспоришь! Тем более что ко-

ренное «озеленение» (спасибо аксакалу Абдулати-

пову за термин) высшего руководства уже началось 

во всей Европе, и не только в ней. 15 октября на 

парламентских выборах в Австрии победил глава 

консерваторов из Австрийской народной партии 

(АНП) Себастьян Курц по кличке Вундеркинд. Этот 

Сева будет помоложе Ксюши! Государственный 

секретарь в 24 года, еще в бытность студентом, 

министр иностранных дел в 27. И скоро усядет-

ся в кресло канцлера, всего в 31 год. Таков блиц-

криг Себастьяна в довольно устойчивой системе 

государственности, восходящей традициями аж 

к империи Габсбургов. Но у Курца по этому поводу 

не замечено ни малейших комплексов.

Le Monde предвкушает, что Курц вытеснит 

с первого среди молодых руководителей места 

32-летнего капитана-регента Сан-Марино Энри-

ко Караттони. Он оставит позади таких лидеров 

евродемократий, как 38-летний ирландский пре-

мьер-министр Лео Варадкар, эстонец Юри Ратас 

и французский президент Эммануэль Макрон 

(обоим по 39 лет). Макрон пока удерживает свое 

место самого молодого главы государства в мире, 

избранного демократическим путем, радуется 

французское издание. Но надолго ли?

По подсчетам Le Monde, приход во власть евро-

лидеров, не достигших 40, омолаживает средний 

возраст руководства в ЕС: за год планка упала с 57 

до 52 лет. Каждый из этих вундеркиндов по-своему 

неординарен. Ирландец Варадкар – задеклариро-

ванный гей, Макрон привел в Елисейский дворец 

свою немолодую уже училку из школы. Но фран-

цузы восприняли это как норму новой морали. 

Дыхание времени, знаки меняющихся нравов. 

Процесс выхода на авансцену юного поколения 

идет вовсю.

Кстати, тот же тренд заметен и в странах с не 

самой демократической ориентацией. Например, 

33-летний Тамим-аль-Тани стал в 2013 году эми-

ром Катара после смещения с поста своего отца. 

А 34-летний лидер КНДР Ким Чен Ын готов во-

евать с США до победы в ядерной войне. Себастьян 

Курц с его антииммигрантской программой точно 

уловил настроения целого поколения австрийцев. 

Le Figaro указывает, что получивший 31,5% голосов 

Курц завоевал популистской риторикой располо-

жение не только правого австрийского электората, 

ранее не склонного доверять неофитам. Теперь 

альянс с крайне правыми, заработавшими 26%, 

обеспечит ему стабильное правительство и воз-

можность доказать свою эффективность в роли 

высшего менеджера.

Себастьян Курц – яркий пример политиков-тех-

нократов, сумевших просчитать тенденции в обще-

стве и публично сформулировать коллективные 

чаяния лучше, чем их бывалые предшественники 

и соперники.

Признавая комичность госпожи Собчак при 

гипотетическом исполнении ею прилюдных пре-

зидентских обязанностей (на учениях с Шойгу, 

на встречах с фрау Меркель и стариком Трампом, 

при разборках со старожилами СНГ и, наконец, в 

полете со стерхами или с голым торсом на коне), 

нельзя забывать, что она остается публичным 

персонажем высокой степени узнаваемости. На 

сегодня это колоссальный козырь в процессе выбо-

ра протокольного лидера нации с использованием 

современных пиар-технологий. А там, глядишь, 

и Виторган, устав от роли первой дамы, сам потя-

нется в политику – по примеру Хиллари Клинтон.

Ведь и Макрон далеко не генерал Де Голль, но 

поддержка клана Ротшильдов свершила в голо-

вах французов чудеса – и всего-то за два месяца. 

Нынешнее поколение «уставших от отцов» может 

голосовать от противного, просто освобождаясь 

от постылого, требуя тех самых перемен. После 

выборов, возможно, им смеяться уже не придется, 

вон грузины до сих пор плачут от харизмы Саака-

швили. Но это будет потом. А пока… 

P.S. А пока процесс выдвижения кандидатуры Соб-
чак больше отдает сюжетом из ее фильмографии – 
«Ржевский против Наполеона». Впрочем, на Ксении 
Анатольевне свет клином не сошелся. Вспомним, 
что через губернаторское сито уже прошли ровесник 
Курца Антон Алиханов и одногодок Макрона Дмитрий 
Овсянников…  Т

Накануне обсуждения в Госдуме бюджетного вопроса 
известный экономист Андрей Илларионов обнародо-
вал некоторые цифры развития мировой экономики 
из доклада МВФ IMF World Economic Outlook, October 
2017. Итак: за последние восемь лет мировой ВВП 
вырос на 30%. В трех странах (Науру, Эфиопия, 
Т уркменистан) он более чем удвоился. Еще в восьми 
странах (Китай, Узбекистан, Зимбабве, Катар, Лаос, 
Афганистан, Индия, Руанда) темпы роста ВВП за 
восемь лет были таковыми, что при их сохранении 
в течение десятилетия тоже произойдет удвоение 
размеров национальных экономик. А в России за во-
семь последних лет ВВП увеличился на 4,3%, или на 
0,5% в среднем в год. Это лучше любых доводов сви-
детельствует о дееспособности правительства.

КСТАТИ

И ведь умеем, когда 
захотим

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Причем золото 
взято в весьма 
серьезных дис-

циплинах. Оно на счету 
Анны Дербеневой из 
Кировской области в но-
минации «ИТ-решения для 
бизнеса», челябинца Кон-
стантина Ларина («Веб-
разработки»), Вадима 
Полякова из Татарстана 
(«Холодильная техника 
и кондиционирование»), 
москвичей Никиты Степи-
на («Ювелирное дело») и 
Глеба Шмонина («Экспеди-
рование грузов»), тюменца 
Леонида Шмакова («Сете-
вое и системное админи-
стрирование»).

Как мы видим, наши 
ребята показали себя 
в самых разных, в том 
числе и современных 
отраслях сегодняшней 
экономики. А это, знае-
те ли, вселяет большие 
надежды. Неслучайно 
в аэропорту нашу команду 
встречали помощник пре-
зидента России Андрей 
Белоусов, министры Оль-
га Васильева и Максим 
Топилин. Такого уваже-
ния не все олимпийцы 
удостаиваются... А затем 
победителей принимал в 
Кремле президент Влади-
мир Путин. Глава государ-
ства напомнил скептикам: 
всего четыре года назад 
наша команда впервые 
приняла участие в подоб-
ных международных со-
ревнованиях, заняв лишь 
41-е место. И вот победа.

Действительно, про-
гресс фантастический. Как 
вспоминает президент 
фонда «Образование – 
обществу» Лидия Фролова, 
стоявшая у истоков само-
го движения WorldSkills 
в России, нынешняя 
команда и та, которую 
впервые вывезли на меж-
дународный чемпионат 
в Лейпциге в 2013 году, – 
это небо и земля.

«Тогда наши ребята 
практически не знали со-
временных технологий, – 
сравнивает Лидия Фро-
лова, – не видели многих 
современных инструмен-
тов и оборудования. Все 
было в диковинку. А сейчас 
они готовятся на самом 
высоком профессиональ-
ном уровне. А еще очень 
радует, как быстро они 
схватывают все новое...»

Да, очень важно, что 
эти ребята на подобных 
масштабных форумах по 
профессиональному ма-
стерству обретают и опыт, 
и уверенность в своих си-
лах. Несколько дней чемпи-
оната дают столько, сколько 
порой не даст и год обуче-
ния в лицее. Ну а эмоции 
остаются на всю жизнь. Так 
что порадуемся за наших 
ребят, поздравим их с успе-
хом. А нас всех с тем, что 
сделаны очень важные ша-
ги по восстановлению си-
стемы профтехобразования 
и уважительного отношения 
к рабочим профессиям. 

Это дорогого стоит. Т

Другие эксперты придержи-

ваются того же мнения и в этом 

видят слабость федерального 

бюджета – 2018–2020. Ибо, как 

сказал директор Центра иссле-

дований международной торгов-

ли РАНХиГС Александр Кнобель, 

«бюджет – это концентрирован-

ное выражение приоритетов». 

А в последнее время такими при-

оритетами были оборонные рас-

ходы, из-за чего экономика еже-

годно лишалась 0,3 процентного 

пункта темпов роста.

Еще раньше они с председа-

телем Центра стратегических 

разработок (ЦСР) А лексеем 

Куд риным в совместной статье 

в журнале «Вопросы экономики» 

предложили бюджетный маневр: 

увеличить расходы на образо-

вание, здравоохранение, строи-

тельство дорог и транспорт – на 

0,9, 0,7 и 0,9% соответственно, 

одновременно сократив траты 

на силовиков (на 0,5%) и оборо-

ну (на 0,3%). Ведь даже в кратко-

срочной перспективе важно, на 

что государство тратит деньги: 

это влияет на ожидания пред-

принимателей и их готовность 

инвестировать, а значит, и на 

рост ВВП.

Пока, похоже, оборонные рас-

ходы лишь притормаживаются. 

«В 2015 году расходы на оборо-

ну выросли на 28%, в 2016-м – 

на 19%, – напомнила директор 

региональной программы Неза-

висимого института социальной 

политики Наталья Зубаревич. – 

Реальные цифры нынешнего года 

пока неизвестны, хотя прибавка 

была. Но если в 2018-м этот рост 

остановится, то для казны уже 

хорошо».

Зато учтем: в обсуждаемом 

нынче проекте бюджета совер-

шенно не предусматривается 

рост уровня жизни населения. 

Ибо при ожидаемой инфля-

ции в 4% индексация пенсий 

в 2018 году запланирована на 

уровне 3,2% – вместо нынеш-

них 5,8%. Размер материнского 

капитала останется на уровне 

2017 года, хотя жизнь продолжа-

ет дорожать, а запросы на детей 

всегда растут опережающими 

темпами.

Запланированные на 2019 год 

и далее снижения финансирова-

ния образования и здравоохране-

ния тоже совсем не безобидны. 

Хотя речь идет всего лишь о фе-

деральном бюджете, а общие 

расходы на учебу и медицину 

покрываются в основном из ре-

гиональных бюджетов и внебюд-

жетных фондов. Оттуда денег 

на учителей и врачей поступает 

значительно больше, особенно 

в «первичное звено».

Как напоминает Наталья Зу-

баревич, федеральный бюджет 

имеет свою специфику: именно 

оттуда финансируются в меди-

цине высокотехнологичная по-

мощь, в образовании – универси-

теты. И надо понимать, что при 

сокращении поступлений в эти 

отрасли из центра на местах 

будут, к примеру, вынужденно 

«рубить» бюджетные места в ву-

зах и количество самих государ-

ственных вузов.

А если не растут или сокра-

щаются расходы федерального 

бюджета на здравоохранение, 

в стране замедлится создание 

высокотехнологичных медицин-

ских центров, а у построенных 

обострятся проблемы с запчастя-

ми для импортного оборудова-

ния и расходными материалами, 

тоже, как правило, импортны-

ми. И уменьшатся бюджетные 

квоты на высокотехнологичное 

очень дорогостоящее лечение, 

а созданные в последние годы 

перинатальные центры вообще 

могут перейти на региональное 

финансирование – и живите, как 

хотите, ни в чем себе не отказы-

вая... Т

ожидается. «Экономический рост 

нынешнего года все еще висит на 

динамике мировых нефтяных цен, 

поднявшихся на 20%, – сообщила 

на заседании клуба директор Цен-

тра развития НИУ «Высшая школа 

экономики» Наталья Акиндино-

ва. – И если цены останутся на ны-

нешнем уровне в 50–55 долларов 

за баррель, то, по нашим оценкам, 

рост будет меньше 1% в год».
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Щипание железного коня
Известный автомо-

бильный юрист Сергей 
СМИРНОВ отмечает 

еще одну «засаду», которую узако-

нили для себя обладатели жезлов:

«С 20 октября вступил в силу 

новый регламент для сотрудни-

ков ДПС. В нем, в частности, гово-

рится о камерах видеофиксации. 

В том числе скоростного режима. 

Ранее видеофиксация нарушений 

не предусматривалась на участках 

дорог с ремонтом, где установлены 

временные дорожные знаки. Про-

сто потому, что реальность была 

такова: дорожные работы уже 

завершены, временные знаки не 

убраны, но участники движения 

понимают, что временный знак 

уже неактуален. Теперь по такому 

поводу гаишникам можно устра-

ивать засаду. Тогда у меня вопрос: 

а какую ответственность будут 

нести дорожные службы, если не 

о тучатся от своей «забывчиво-

с. 1

23,4 млн карт 
платежной системы «Мир» эмитировали 

российские банки, сообщил ЦБ 

«Росатом» объявил о планах строительства 
самого мощного в мире ледокола «Ладер». Он проведет караваны судов сквозь 

торосы толщиной 4 метра и обеспечит круглогодичную навигацию Севморпути 

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Андрей Зубов
доктор исторических 

наук

– Для недовольства при-
чин хватает, но никто не 
хочет крови. Граждане 
вправе надеяться на 
перемены мирными сред-
ствами. История знает 
примеры мирных револю-
ций: те же либеральные 
реформы императора 
Александра II или пере-
ход Испании от режима 
Франко к демократии.

Дмитрий Быков
писатель

– Запрос на революцию 
существует. Но граждане 
хотят, чтобы откуда-то 
взялся новый Ленин и 
сделал грязную работу 
за них. А сами желают 
тихо смотреть, как герой-
революционер за окном 
ликвидирует коррупцию, 
несменяемость власти, 
бедность... И чтобы все 
чудом обошлось без раз-
рухи и жертв. Видимо, 
общество всегда достой-
но той жизни, которая 
ему достается. Россия 
не скоро будет готова к 
каким-то жертвам ради 
серьезных перемен.

Александр Проханов
писатель

– Революция – неизбеж-
ность мировой истории.
Через революции чело-
вечество проталкивается 
сквозь игольные ушки 

мировой истории. Но не-
избежно и накопление 
тромбов в обществе. Не-
равенство – один из них. 
Богатейшие контрнаци-
ональны, они не двигают 
страну вперед. Нарастает 
дисгармония, а власть 
молчит. Кажется, мы на-
кануне революции.

Лев Данилкин
автор книги «Ленин: 

Пантократор 

солнечных пылинок»

– Революции не случают-
ся от разрыва между до-
ходами граждан. Но вся 
история говорит нам: ста-
бильность не бывает веч-
ной. Хороший политик не 
зациклен на консервации 
сложившихся порядков. 
Важно быть гибким для 
принятия нестандартных 
решений в постоянно ме-
няющихся условиях.

Леонид Ивашов
генерал-полковник

– Радикальных настрое-
ний не вижу, но рас-
тет недовольство неспра-
ведливостью. Революция 
вероятна, и без граждан-
ской войны. Нет органи-
зованного буржуазного 
класса, кучки чиновников 
и просто богатых не проч-
но связаны друг с другом. 
Будет лучше, если рево-
люция
начнется сверху.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

К Новому году дальнобойщики обещают стачку
Правительство объявило о намерении повысить 

штрафы для автомобилей грузоподъемностью 

свыше 12 тонн за проезд без «Платона» по феде-

ральным дорогам. Причем сразу в четыре раза 

– с 5 до 20 тысяч рублей. Активисты дальнобой-

щиков уже объявили, что готовят по этому поводу 

новые массовые акции протеста. Корреспондент 

«Труда» выяснял, как это будет выглядеть и чего 

добиваются водители от властей.

Анатолий Шилов
координатор Санкт-Петербургского 

отделения объединения перевозчиков

– Наши требования отправлены и в Минтранс, и в 
Госдуму. Если правительство их проигнорирует, то где-
то с 15 декабря мы начнем акцию протеста сроком до 
двух недель. Весенняя акция заставила правитель-
ство снизить тариф с 3 до 1,9 рубля. Но прозрачности, 
куда идут деньги, добиться тогда не удалось. По-моему, 
все еще больше запутывается, и никто не может объ-
яснить, куда деваются сборы от «Платона».
Мы решили отставку правительства убрать из переч-
ня наших требований. Смысла нет, поскольку в связи 
с выборами президента Кабинет и так расформиру-
ют. А остальные требования у нас не изменились – по 

«Платону», по весогабаритке, по условиям труда и 
отдыха. Очень много незарегистрированных в «Пла-
тоне». Часто и те, кто зарегистрирован, просто не 
платят, и говорят они об этом во всеуслышание. Да, 
штрафы идут, но они тоже как-то непонятно, выбороч-
но. Вот сегодня в Казани выступал перевозчик, у него 
три машины, он два года ездит по всей России, но 
не зарегистрировался и карты маршрутной не брал, 
но ему ни одного штрафа не пришло. А кому-то штра-
фы приходят чуть ли не ежемесячно. Вот и пойми, в 
чем система. Пока ясно одно: «Платон» губительно 
сказывается на малом бизнесе. До введения его в 
стране перевозками занимались 70% частников и 
30% крупных транспортных предприятий. Сегодня 
соотношение уже 50 на 50. А там снова все скатится 
к монополии. Тем временем люди разоряются, у кого-
то кредиты, лизинги, долги… Всероссийская стачка 
– не политиканство, а вынужденный шаг.

Андрей Важутин
координатор и лидер протестного движения 

водителей-дальнобойщиков

– Считаем, что пора отменить систему «Платон» для 
российского перевозчика, оставив ее только для 
иностранного транзитного. Правительство старает-

ся всеми силами принудительно затащить нас в эту 
систему, даже не пробуя нас услышать. Сначала анон-
сировали полный запрет на перевозки для «отказ-
ников», но столкнулись с массовым сопротивлением 
и дали задний ход. Сейчас вот пытаются повысить 
штрафы. А что в итоге? Предполагалось, что благода-
ря «Платону» улучшится качество дорог и будет мень-
ше нелегалов. Однако многие перевозчики закрыли 
свои ИП, а на качество дорог новые сборы никак не 
влияют.
Это будет всероссийская стачка в конце декабря. Мы 
сейчас организовали пробег по России до Дальнего 
Востока, собирали мнение людей, так что эти требо-
вания – коллективные. Если нас не услышат, увидите, 
что будет с ценами на продукты после Нового года.
Прошлый раз, когда началась весенняя стачка 
27 марта, меня лишили прав на два года и три меся-
ца. За руль с тех пор не имею права садиться. Пере-
возки – это единственное средство существования, 
у меня многодетная семья. Мой сын и я занимаемся 
грузоперевозками, и нас лишили прав. Дочке четыре 
месяца. И кто ее накормит? «Платон»?

СПРАШИВАЛА ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Как не наступить 
на революционные 
грабли?
Почти все население России (94%) считает, что 

у нас большая разница в доходах между богатыми 

и бедными. 73% полагают, что эта разница 

только растет, а 63% россиян уверены: разница 

в доходах мешает развитию страны. Таковы 

данные социологов из ФОМа. В дни 100-летия 

Октябрьской революции есть о чем задуматься...

ВОПРОС «ТРУДА»

А В ЭТО ВРЕМЯ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА – ПРИГЛАШЕНИЕ ДЕЛАТЬ ОФЕРТЫ О ПРИОБРЕТЕНИИ ИМУЩЕСТВА 

1. ОРГАНИЗАТОР ТЕНДЕРА

Банк «ВБРР» (АО) (далее – Банк) (ОГРН 1027739186914, ИНН 7736153344, место нахождения: 129594, г. Москва, Сущевский 
вал, д.65, корп. 1)

2. СПОСОБ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Открытый тендер с онлайн подачей ценовых предложений (на повышение) в электронной форме.
3. МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Электронная торговая площадка ЗАО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/.

4. ПРЕДМЕТ ТЕНДЕРА (ИМУЩЕСТВО)

1. Лот №1 - принадлежащий Банку комплекс недвижимого имущества (состоящий из 7 (семи) зданий и земельного участка):

1.1. Административное здание, назначение: административное, общая площадь 449,20 кв. м., инв. № 9488 литер А. 

Кадастровый номер: 18:09:000000:668.

1.2. Здание склада №6 с подвалом, назначение: нежилое, общая площадь 673,2 кв.м., инв. №10199, лит. А,П. Кадастровый 

номер: 18:09:000000:666.

1.3. Здание гаража, назначение: гаражное, общая площадь 1 142,5 кв.м., инв. № 10 000, лит. Г. Кадастровый номер: 

18:09:067003:384.

1.4. Здание пожарного депо, назначение: гаражное, общая площадь 158,30 кв. м., инв. № 10002, лит. Д. Кадастровый 

номер: 18:09:000000:665.

1.5. Здание склада-гаража, назначение: производственное, общая площадь 1 137 кв. м., инв. №10030, лит. СГ. 

Кадастровый номер: 18:09:067003:376.

1.6. Здание тарного цеха, назначение: производственное, общая площадь 2 022,5 кв.м., инв. №10031, Литер Т. 

Кадастровый номер: 18:09:067003:374.

1.7. Здание-столовой, назначение: общественное питание, общая площадь 334,3 кв.м., инв. №9489, Лит. А. Кадастровый 

номер: 18:09:067003:370.

1.8. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: производственные 

цели, общая площадь 90 104 кв.м. Кадастровый номер: 18:09:0:0500.

2. Лот №2 - принадлежащее Банку нежилое здание, расположенное на двух земельных участках:

2.1. Нежилое здание - красильно-отделочный корпус, назначение: нежилое здание, площадь 40 532,2 кв. м., количество 

этажей: 6, в том числе подземных: 1. Кадастровый номер: 50:58:0020103:138.

2.2. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: для размещение 

отделочного производства, общая площадь 2 442 кв.м. Кадастровый номер: 50:58:0020103:21.

2.3. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: для размещения 

отделочного производства, общая площадь 11 310 кв.м. Кадастровый номер: 50:58:020103:20.

3. Лот №3 - принадлежащие Банку квартира и машино-место:

3.1. Квартира, назначение: жилое, общая площадь 151,2 кв.м., этаж -  3. Кадастровый номер: 77:01:0001058:2361.

3.2. Машино-место №5, назначение: нежилое, общая площадь 12,9 кв.м., номера на поэтажном плане: подвал, помещение 

I - комната 9. Кадастровый номер: 77:01:0001058:3022.

4. Лот №5 - принадлежащее Банку нежилое помещение в здании многофункционального жилого комплекса:

4.1. Нежилое помещение, назначение: нежилое, общая площадь 216,2 кв.м., этаж 1. Кадастровый номер: 

78:31:0001123:1234.

5. Лот №7 - принадлежащая Банку доля в праве собственности на нежилое здание:

5.1. Общая долевая собственность, доля в праве 4 140 / 7 696. Нежилое здание, назначение: нежилое, 2- этажный, общая 

площадь 743,3 кв.м. Кадастровый номер: 78:31:0001501:1040.

5. МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ ИМУЩЕСТВА

1. Лот №1: Удмуртская Республика, Игринский район, с. Менил, ул. Энгельса, д.12.
2. Лот №2: Московская область, г. Серпухов, ул. Володарского, д.5.
3. Лот №3: г. Москва, ул. Арбат, д.31, строен.2, кв.4, м-м №5.
4. Лот №5: г. Санкт-Петербург, Виленский пер., д.15, литера А, пом.7-Н.
5. Лот №7: г. Санкт-Петербург, ул. Александра Невского, д.9, литера О.
6. НАЧАЛЬНАЯ ЦЕНА ТЕНДЕРА

1. Лот №1: 14 857 830,00 руб. (с учетом НДС).
2. Лот №2: 51 392 880,00 руб. (с учетом НДС).
3. Лот №3: 77 559 930,00 руб. (с учетом НДС).
4. Лот №5: 20 160 900,00 руб. (с учетом НДС).
5. Лот №7: 20 295 940,00 руб. (с учетом НДС).
7. ШАГ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕНОВЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ

Шаг тендера составляет 1 (один) процент от начальной цены имущества. При этом шаг может округляться с точностью до 100 
(ста) рублей по правилам округления.
8. УСЛОВИЯ ПРОДАЖИ

Продажа производится путем заключения договора купли-продажи с лицом, чье предложение будет признано лучшим, на 
условиях 100% предоплаты в течение 10 (десяти) календарных дней с момента выставления продавцом счета на оплату после 
подписания договора (за вычетом суммы задатка).
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех предложений участников тендера, а также отказаться от 
продажи предмета тендера на любом этапе и стадии, в том числе после окончания тендера.

9. ТРЕБОВАНИЯ К УЧАСТНИКАМ ТЕНДЕРА

К участию в тендере допускаются юридические и физические лица, своевременно подавшие заявки на участие в тендере 
и прилагаемые к ним документы, прошедшие проверку Банка «ВБРР» (АО), внесшие в установленном порядке задаток и 
соответствующие на момент подачи заявки следующим требованиям:

– непроведение ликвидации претендента – юридического лица, непроведение в отношении претендента процедур, 
применяемых, в делах о несостоятельности (банкротстве), отсутствие решения арбитражного суда о признании претендента 
несостоятельным (банкротом);
– деятельность претендента не приостановлена в порядке, предусмотренном Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях;
– отсутствует вступившее в законную силу решение суда о дисквалификации руководителя претендента – юридического 
лица, о лишении права заниматься предпринимательской деятельностью – в отношении претендента - физического лица.

Статус участника тендера приобретает претендент, допущенный Организатором к участию в тендере.
Для участия в тендере претендент вносит задаток путем перечисления денежных средств на счет Банка по следующим 
реквизитам:
Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» (Банк «ВБРР» (АО))
ОГРН 1027739186914
ИНН 7736153344 
КПП 997950001
к/с 30101810900000000880
в ГУ Банка России по ЦФО
счет 60322810000000002705
БИК 044525880
Непоступление суммы задатка на указанный счет на дату определении участников тендера является основанием для отказа в 
допуске претендента к участию в тендере.
Задаток устанавливается в размере 10 (десяти) процентов от начальной цены продажи соответствующего лота.
Договор о задатке будет размещен Организатором на электронной площадке. Перечисление претендентом задатка 
признается акцептом договора о задатке.

10. ПОРЯДОК ПОДАЧИ ЗАЯВКИ НА УЧАСТИЕ В ТЕНДЕРЕ

Заявка на участие в тендере  подается претендентом путем заполнения специализированной формы на электронной 
площадке с приложением копий следующих документов:
1. для претендентов, зарегистрированных на территории Российской Федерации:

• выписки из единого государственного реестра юридических лиц (для юридического лица), выписки из единого 
государственного реестра индивидуальных предпринимателей (для индивидуального предпринимателя), паспорта 
гражданина Российской Федерации (для физического лица);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление действий от имени претендента;
• подтверждения согласия на обработку персональных данных и направления уведомлений об осуществлении обработки 
персональных данных (для юридических лиц), подтверждения согласия на обработку персональных данных (для физических 
лиц).

2. для претендентов, зарегистрированных на территории иностранного государства:
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии с 
законодательством соответствующего государства (для иностранного лица);
• документа о постановке на учет в налоговом органе на территории Российской Федерации (для осуществивших такую 
постановку претендентов); 
• документа, удостоверяющего личность претендента (для иностранных физических лиц);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление действий от имени претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных данных и направления уведомлений об осуществлении 
обработки персональных данных (для юридических лиц), подтверждение согласия на обработку персональных данных (для 
физических лиц).

Заявка на участие в тендере  в обязательном порядке подписывается электронной подписью претендента и считается 
поданной в момент такого подписания.

11. ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ

Победителю тендера необходимо предоставить заверенные копии учредительных документов, документов, подтверждающих 
полномочия лица, которое будет подписывать договор купли-продажи от имени покупателя, протоколов уполномоченных 
органов покупателя, содержащих решение о совершении крупной сделки и/или сделки, в совершении которой 
имеется заинтересованность (если указанные протоколы необходимо предоставить в соответствии с действующим 
законодательством РФ, а также условиями и характером сделки).

12. ИНФОРМАЦИЯ О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Подробная информация размещена на ЭТП ЗАО «ТЭК-Торг» по ссылкам:
1. Лот №1: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/51772
2. Лот №2: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/51794
3. Лот №3: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/51796
4. Лот №5: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/51798
5. Лот №7: http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/51800

13. ДАТА И ВРЕМЯ ОКОНЧАНИЯ ПРИЕМА ЗАЯВОК – 30.11.2017, 10 ч. 00 мин.

14. ДАТА И ВРЕМЯ НАЧАЛА ТЕНДЕРА – 15.12.2017, 10 ч. 00 мин.

15. Настоящее информационное сообщение не является офертой или публичной офертой.
Организатор вправе вносить изменения в условия проведения тендера, отказаться от проведения тендера в любое время со 
дня его объявления, в том числе после окончания срока приема заявок претендентов.
В случае, если участник тендера чье предложение по результатам тендера будет принято Организатором, уклоняется от 
подписания договора купли-продажи в течение 10 (десяти) рабочих дней с даты получения от Организатора уведомления 
о возможности заключить договор, Организатор вправе отказаться от предложения указанного участника и направить 
уведомление о  возможности заключить договор другому участнику, при этом внесенный отказавшимся участником от 
предложения заключить договор задаток не возвращается.Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от 
всех предложений участников тендера, а также отказаться от продажи предмета тендера на любом этапе, в том числе после 
окончания тендера. Организатор вправе заключить договор с любым лицом, в том числе, не принимавшим участия в тендере. 
В этом случае, все перечисленные претендентами задатки для участия в тендере подлежат возврату.

16. КОНТАКТНЫЕ ЛИЦА:  1. Начальник отдела по работе с проблемной задолженностью Банка «ВБРР» (АО) Владимиров 
Сергей Сергеевич 8 (495) 933-03-43, доб.1523, Vladimirovss@vbrr.ru. 2. Начальник Управления по работе с проблемными 
активами Банка «ВБРР» (АО) Шицко Максим Михайлович 8 (495) 933-03-43, доб.2727, Shitsko_MM@vbrr.ru.

столицы. Зоны платных парковок 

давно перешагнули Третье транс-

портное кольцо. Подбираются 

платные зоны и с другой стороны 

МКАД – пример московских вла-

стей весьма заразителен. Берут его 

на вооружение и другие регионы 

нашей необъятной родины.

Ничего не имея против наве-

дения порядка с транспортом, на-

помним, что, по мнению многих 

экспертов, платные парковки на 

проезжей части юридически не-

объяснимы. Это ведь не услуга 

и не сервис. Извлечение прибыли 

из того же самого асфальта, на ко-

тором просто нарисовали белые 

линии, – это прежде всего стиму-

лирование простого и приятного 

занятия: делать деньги из ничего. 

К слову сказать, в Москве в районе 

Зарядья часовая парковка оценива-

ется уже в 250 рублей. И кто сказал, 

что на этом аппетиты чиновников 

умерятся? Т

оплаченный ремонт) у своей стра-

ховой компании.

«Теперь после аварии нам не 

будут выдавать справки о ДТП – 

те самые, которые пострадавшие 

предоставляют в страховые компа-

нии, – поясняет Смирнов. – То есть 

сотрудники ДПС выезжают на ме-

сто аварии и оформляют необходи-

мые документы. Но справка теперь 

таковым документом не является. 

Однако по Правилам ОСАГО она 

требуется. И отсутствие справки 

инспектора является причиной 

для отказа в выплате ущерба».

Самая эффектная краска – 
белая
Самым же эффективным приемом 

по щипанию железного коня, 

убежден, можно назвать реали-

зованный в Москве проект плат-

ных парковок. Сегодня все как-то 

уже позабыли о первоначальной 

идее – о разгрузке делового центра 

сти»? Или, как в анекдоте, теперь 

сотрудники ДПС будут для прибав-

ки зарплаты иметь в багажнике 

свой личный временный знак?»

Новый регламент сотрудников 

ДПС несет в себе потенциальную 

угрозу и тем, кто, попав в ДТП, 

пытается получить средства (или 
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ПАО «НК «Роснефть» с опережением сроков лицензионных обязательств завершило 
сейсморазведочные исследования 2Д и сопутствующие геолого-разведочные работы на Центрально-Татарском лицензионном участке 

в северной части континентального шельфа Японского моря. Общий выполненный объем работ составил 9750 погонных километров

•ФОРУМ•

Десятый Евразийский экономи-

ческий форум в Вероне, помимо 

того что он юбилейный, на этот 

раз был и очень представитель-

ным: такого широкого состава 

не было все годы существо-

вания этой площадки. Если 

в 2016 году на форум приехали 

порядка 700 крупнейших ком-

паний и около 1000 участников, 

то в 2017-м в Верону прибыли 

уже больше 1000 компаний из 

стран Африки, Южной Америки, 

США, Китая, Франции, Герма-

нии. Тема форума была весьма 

актуальна: «Большая Евразия 

как движущая сила в совре-

менном международном гео-

политическом и экономическом 

контексте».

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Н
о дело даже не в этом: по су-

ществу, на данный момент 

веронский форум, как отме-

тил директор Центра поли-

тической информации Алек-

сей Мухин, оказался единственной 

специализированной евразийской 

площадкой, на которой влиятель-

ные европейские, российские 

и азиатские бизнесмены могут 

обсуждать интеграционные про-

цессы на пространстве Большой 

Евразии. Форум стал значимым 

событием в экономической жиз-

ни крупнейшего континента пла-

неты, собственно, потому, что на 

него по инициативе «Роснефти» 

в этот раз собрались действительно 

сильные экономические игроки.

Главный исполнительный 

директор российской нефтяной 

компании Игорь Сечин выступил 

с ключевым докладом «К идеалам 

евразийской интеграции». Глава 

«Роснефти» выразил уверенность, 

что, несмотря на все сложности 

международной обстановки, со-

трудничество на пространстве 

Евразии будет развиваться и укре-

пляться. «Десятый, юбилейный 

форум в Вероне способен внести 

в этот процесс существенный 

вклад, – сказал Сечин. – Нельзя не 

отметить, что за последние годы 

повестка форума существенно 

эволюционировала. Сегодня здесь 

собрались люди самых разных на-

правлений, которые определяют 

многие решения политических 

и экономических вопросов в сво-

их странах».

Действительно, в пленарной сес-

сии помимо главы «Роснефти» при-

няли участие председатель совета 

директоров «Роснефти» Герхард 

Шредер, исполнительный дирек-

тор компании «Хуасинь» Ли Юнг, 

бывший председатель Еврокомис-

сии, экс-глава Совета министров 

Италии Романо Проди, главный ис-

полнительный директор Glencore 

Айван Глазенберг, главный ис-

полнительный директор Trafigura 

Джереми Вейр, руководитель Ка-

тарского инвестиционного фон-

да (QIA) Его Превосходительство 

шейх Абдулла бин Мохаммед бин 

Сауд Аль Тани, президент Eni Эмма 

Марчегалия, главный исполни-

тельный директор Saipem Сте-

фано Као, специальный советник 

министра экономики, торговли 

и промышленности Японии Хиро-

фуми Катасе, министр природных 

ресурсов Иракского Курдистана 

Ашти Хаврами.

Факторы риска
Игорь Сечин начал свое выступле-

ние с анализа рынка нефти. «Смею 

вас заверить, что слухи о «смер-

ти» нефти сильно преувеличены. 

Нефть останется основой миро-

вой топливной энергетики и на 

перспективу 20–30 лет и больше 

вперед, – сказал глава «Роснеф-

ти». – Мы убеждены в устойчиво-

сти роста спроса на углеводороды, 

обусловленного ростом экономи-

ки и уровня жизни. Ожидаемые 

темпы мирового экономического 

роста, особенно в развивающихся 

странах, в ближайшее десятиле-

тие будут требовать дальнейшего 

роста предложения жидких угле-

водородов на 0,7–0,8 млн баррелей 

в сутки ежегодно. Рост продолжит-

ся и в дальнейшем и повлечет за 

собой не только соответствующую 

динамику производства, но и ока-

жет серьезный мультипликатив-

Веронский ренессанс
На итальянском форуме заложили фундамент «Большой Евразии»
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ный эффект на развитие связанных 

секторов экономики».

Доля жидких углеводородов 

в структуре мирового потребления 

энергии в долгосрочной перспек-

тиве будет медленно снижаться, но 

по-прежнему останется достаточ-

но высокой – около 30% мирового 

потребления первичной энергии, 

при увеличении их физических 

объемов, считает Игорь Сечин. При 

этом некоторое снижение доли 

нефти в общем балансе будет прак-

тически полностью компенсирова-

но ростом доли газа и удлинением 

производной нефтепродуктовой 

цепочки, прежде всего за счет 

нефте химического производства.

Сечин выделил традиционные 

вызовы на рынке нефти. К числу 

этих вызовов относится в первую 

очередь доминирование финан-

совых спекуляций над долго-

срочными интересами развития 

отрасли. «Преобладание финан-

совых игроков и краткосрочных 

спекулятивных операций приво-

дит к излишней волатильности 

ценовых индикаторов, – отметил 

глава «Роснефти». – За последние 

10 лет доля участия финансовых 

игроков в формировании цен на 

нефть значительно выросла. Объ-

ем рынка беспоставочных фью-

черсных контрактов превышает 

объемы самого рынка, на котором 

торгуются физические объемы 

нефти, более чем в 11 раз, и во мно-

гие десятки раз превышает объем 

физических поставок. Такая дис-

пропорция приводит к избыточ-

ному влиянию волатильных сию-

минутных ожиданий финансовых 

В качестве примера Сечин 

привел ситуацию с форсирован-

ным развитием электромобилей. 

Основным источником электро-

энергии во многих развивающихся 

странах является угольная генера-

ция, и рост потребления электро-

энергии за счет увеличения числа 

электромобилей может привести 

к тому, что фактический эколо-

гический ущерб от перехода на 

электромобили может оказаться 

значительно больше, чем статус-

кво. Не полностью решены также 

вопросы безопасного производ-

ства и утилизации компонентов 

электродвигателей, качества, дол-

говечности, емкости и надежности 

работы аккумуляторов. «Не лучше 

ли было регуляторам в большей 

мере сфокусироваться не на огра-

ничении использования двигате-

лей внутреннего сгорания и неэко-

номических мерах отказа от них, 

а на ускоренном снижении доли 

угольной генерации и расширении 

использования высокоэкологич-

ного, например газового, топлива 

или атомной энергетики?» – зада-

ется вопросом Сечин.

«Навес» запасов 
и мифический IPO
Еще одним фактором риска глава 

«Роснефти» назвал избыток пред-

ложения нефти на рынке. За пери-

од с 2014 года сформировался зна-

чительный избыток запасов нефти 

и нефтепродуктов, связанный 

с избытком предложения в этот 

период по сравнению со спросом. 

Несмотря на рост потребления и на 

то, что за девять месяцев действия 

Соглашения «ОПЕК+» избыточные 

запасы сократились на 60 млн бар-

релей, это всего 25% от необходи-

мого сокращения до выхода на 

средний уровень 2012–2016 годов. 

«Анализ показывает, что заявлен-

ная цель нормализации уровня 

запасов пока не полностью реа-

лизована и говорить о переломе 

рано», – считает Сечин.

Он отметил, что «навес» запа-

сов – это не самостоятельное яв-

ление, а проявление совокупности 

других факторов на рынке. Так, 

сформировавшийся в 2014 году 

избыток производства над спро-

сом постепенно удалось нивелиро-

вать за счет введенных рядом стран 

ограничений на уровни добычи 

и достаточно быстрого роста миро-

вого спроса на жидкие углеводоро-

ды. «Но это равновесие пока хруп-

кое и неустойчивое. Сланцевая 

добыча США, в которой накоплены 

большие запасы пробуренных, но 

не законченных скважин, может, 

при соответствующем уровне цен, 

дать в 2018 году значительный при-

рост добычи и вновь дестабилизи-

ровать рынок. Поэтому, я думаю, 

нам не стoит в ближайшее время 

ожидать всплеска нефтяных цен», – 

сказал Сечин. Работа по стабилиза-

ции рынка затруднена отсутствием 

достоверной и прозрачной инфор-

мации и аналитики как по запасам, 

так и по реальной ситуации с ба-

лансом спроса и предложения, счи-

тает глава «Роснефти». Это создает 

почву для спекулятивных манипу-

ляций рынком в поисках кратко-

срочной выгоды. Здесь ключевая 

задача – создание единой системы 

измерения запасов и преодоления 

«навеса» запасов.

«К сожалению, мы видим, 

что некоторые стратегические 

рыночные сделки, востребован-

ные рынком, такие как IPO Saudi 

Aramco, например, призванные 

повысить прозрачность рыноч-

ной информации в части объема 

запасов, перспективных уровней 

производства, имеют риск вообще 

не состояться в рамках полноцен-

ного международного листинга 

ввиду ряда факторов, прежде всего 

по причине рисков юридического 

и законодательного плана», – ска-

зал Сечин. Обсуждаемые сегодня 

сценарии частного размещения 

акций или проведение локального 

листинга, к сожалению, не достиг-

нут тех целей, которые изначально 

ставили перед собой организато-

ры, считает глава НК «Роснефть».

Точки роста
Что касается устойчивости сланце-

вой отрасли, Сечин привел данные 

недавнего отчета Wood Mackenzie, 

согласно которому у пяти крупней-

ших сланцевых производителей 

США (Continental, Devon, EOG, 

Newfield, Pioneer) наблюдаются 

существенные финансовые проб-

лемы: у всех перечисленных игро-

ков на этом рынке в 28 из 29 кварта-

лов с 2010 года был отрицательный 

чистый денежный поток. А ведь 

эти компании в 2010–2016 годах 

потратили свыше 50 млрд долла-

ров на геологоразведку и сделки 

по слияниям и поглощениям! 

«Исторически высокие затраты 

на инфраструктуру и значитель-

ные объемы бурения определи-

ли удельный размер инвестиций 

в разработку сланцевой нефти, 

на треть превышающий показа-

тели по проектам традиционной 

нефти, – заявил Сечин. – Положи-

тельный денежный поток в отрас-

ли появится не ранее 2020 года, 

и то при условии, что цена нефти 

к тому времени достигнет уровня 

порядка 70 долларов за баррель. 

Учитывая растущие инвестици-

онные и операционные затраты, 

возникает закономерный вопрос: 

что закончится раньше – период 

низких нефтяных цен или терпе-

ние и надежды инвесторов?»

Глава «Роснефти» отметил, что 

российская компания остается ли-

дером отрасли по себестоимости 

добычи углеводородов. «Наши рас-

ходы на добычу составляют около 

2,5 доллара на баррель. При этом 

по запасам углеводородов мы опе-

режаем ближайшую публичную 

нефтяную компанию почти в два 

раза. С учетом нашей высокой 

обеспеченности запасами и ре-

кордно низкой себестоимости 

разработки мы можем позволить 

себе сфокусироваться на решении 

долгосрочных стратегических за-

дач, стоящих перед отраслью в це-

лом, – наши цели в максимальной 

степени отвечают задачам повы-

шения энергобезопасности якор-

ных потребителей», – подчеркнул 

Сечин. – Мы верим в будущее ос-

новного для нас нефтяного рынка, 

но в то же время эволюциониру-

ем вместе с рынком. Так, одним 

из наиболее перспективных на-

правлений развития спроса на 

жидкие углеводороды сегодня 

и в ближайшем будущем будет 

нефтегазохимия».

Действительно, если рост 

потреб ления нефтепродуктов 

за последние пять лет составил 

в  среднем 0,9% в год, то потребле-

ние продуктов нефтегазохимии 

ежегодно росло на 3,9%. И это не-

смотря на кризисные явления в ми-

ровой экономике. Ожидается, что 

к 2025–2030 годам прирост спроса 

на нефть со стороны нефтегазохи-

мии превысит прирост спроса со 

стороны основного потребителя 

нефтепродуктов – транспортного 

сектора. При этом продукты нефте-

газохимии имеют в среднем самую 

высокую добавленную стоимость 

из всех продуктов, производимых 

из нефти и газа, – их стоимость 

1000
крупнейших компаний из стран 
Европы, Азии, Африки и Южной 
Америки приняли участие на форуме 
в Вероне. В 2016 году таких компа-
ний было около 700

Темпы мирового 
экономического 
роста в ближай-
шее десятилетие 
будут требовать 
дальнейшего роста 
предложения жид-
ких углеводородов 
на 0,7–0,8 млн бар-
релей в сутки еже-
годно. Рост продол-
жится и повлечет 
за собой не только 
соответствующую 
динамику произ-
водства, но и ока-
жет серьезный 
мультипликатив-
ный эффект на 
развитие связан-
ных секторов эко-
номики

участников рынка и преобладанию 

краткосрочных финансовых спеку-

ляций над интересами развития 

отрасли». Оценивая ситуацию на 

мировом рынке нефти, Игорь Се-

чин отметил, что мейджоры и дру-

гие публичные компании делают 

большой акцент на отслеживании 

краткосрочных ценовых индика-

торов и в результате учитывают 

спекулятивную волатильность 

в инвестиционных планах. «Это 

очень опасно», – считает Сечин. Он 

напомнил, что в 2014–2016 годах 

инвестиции в разведочное буре-

ние крупных компаний снизились 

в 2,7 раза, и вот сейчас идет уско-

ренное восстановление. «Но разве 

такие резкие скачки оправданны 

в отрасли, которая имеет длинный 

инвестиционный горизонт?» – за-

дал вопрос участникам форума 

глава НК «Роснефть».

Также Сечин отметил преце-

денты нерациональных действий 

мировых и региональных регуля-

торов. «Зачастую регуляторы при-

нимают решения о введении реги-

ональных, межрегиональных или 

отраслевых санкционных ограни-

чений, которые искажают рыноч-

ную природу отрасли и создают 

простор прежде всего для спекуля-

тивных и посреднических опера-

ций. Риски снятия объемов нефти 

с рынка по причине искусственных 

ограничений – это проигрыш для 

всех. Такие шаги предпринима-

ются в ущерб реальной энергобе-

зопасности, интересам потребите-

лей и в угоду часто конъюнктурной 

политической повестке», – сказал 

глава «Роснефти».

Перспективы развития «Роснефти» были в центре внимания участников форума.

Игорь Сечин выступил с ключевым докладом. Герхард Шредер продвигает идею альянса между Россией и Германией в энергетике.

Стоимость проектов в общей 
энергетической орбите «Роснефти» 
с ее партнерами в Европе, Азии и 
на Ближнем Востоке превышает 
110 млрд долларов. Речь идет 
о сделках на акционерном уровне, 
о создании партнерств в разведке и 
добыче в России на суше и шельфе, 
зарубежных проектах в области 
нефтепереработки и нефтехимии, 
освоении газовых ресурсов 
Средиземного моря, а также других 
стратегических проектах
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ного из крупнейших трейдеров 

Glencore Айвен Глазенберг отме-

тил, что инвестиции в «Роснефть» 

для него – это долгосрочные инве-

стиции, и, возможно, даже в какой-

то момент Glencore увеличит свою 

долю в компании. «Нам нравится 

наша инвестиция, мы любим «Рос-

нефть», – подчеркнул он.

Любопытно, что во время фо-

рума разыгралась настоящая гео-

политическая драма, связанная 

с автономным Курдским регионом 

Ирака. Правительство страны вы-

ступило против сотрудничества 

иностранных компаний с ирак-

скими курдами, однако присут-

ствовавший на форуме министр 

природных ресурсов Иракского 

Курдистана Ашти Хаврами и дру-

гие участники мероприятия дали 

понять, что такое сотрудничество 

не противоречит законодательству, 

а развитие инфраструктурных 

проектов на севере Ирака, в серд-

це Евразии, – это возможность 

избежать «черных дыр» на конти-

ненте. Хотя совершенно очевидно, 

что есть игроки, которые не хотели 

бы появления альтернативных ны-

нешнему «шиитскому» маршруту 

транспортировки углеводородов 

через южноиракскую Басру.

Конечно, в нынешней ситуа-

ции не хватает интеграционных 

проектов на евразийском про-

странстве: континенту нужны ин-

фраструктурные экономические 

коридоры, совместные масштаб-

ные инициативы в области энер-

гетики. И крупные бизнесмены, 

собравшиеся в Вероне, прекрасно 

это понимают. Глава «Роснефти» 

сообщил, что компания активно 

развивает партнерские отноше-

ния с ведущими нефтегазовыми 

и инвестиционными компаниями 

в Большой Евразии. «За последние 

несколько лет мы существенно рас-

ширили круг наших совместных 

проектов, и сегодня я могу сказать, 

что стоимость проектов в общей 

энергетической орбите «Роснефти» 

с ее партнерами в Европе, Азии и 

на Ближнем Востоке превышает 

110 млрд долларов», – отметил 

Сечин. Он пояснил, что речь идет 

о сделках на акционерном уровне, 

о создании партнерств в разведке 

и добыче в России на суше и шель-

фе, зарубежных проектах в области 

нефтепереработки и нефтехимии, 

освоении газовых ресурсов Сре-

диземного моря, а также других 

стратегических проектах. «Если же 

в объем сотрудничества включить 

наши торговые потоки, своповые 

операции и предоплаты, то объем 

нашего сотрудничества с Большой 

Евразией превысит 500 млрд дол-

ларов. И при этом мы находимся 

в самом начале пути», – резюмиро-

вал он. Для сравнения: по оценкам 

экспертов, все программы в рамках 

трансатлантического торгового 

и инвестиционного партнерства 

обеспечат рост экономики ЕС всего 

на 120 млрд.

Таким образом можно сделать 

вывод, что ренессанс веронского 

форума стал возрождением евра-

зийской идеи. Как пишет Мухин, 

«если в нулевые годы евразийская 

идея была лишь в основе теоре-

тических построений маргиналь-

ных философов и геополитиков, 

то теперь ее вполне можно счи-

тать мейнстримом. Даже несмо-

тря на различные санкционные 

ограничения, живые связи между 

Европой, Россией и АТР активно 

развиваются». И во многом прак-

тические механизмы интеграль-

ного сотрудничества, предлага-

емые «Роснефтью», евразийская 

акционерная структура этой 

компании могут стать основой 

для стратегического транскон-

тинентального сближения, соз-

дания так называемой Большой 

Евразии. Т

но развивается сотрудничество с 

китайской компанией «Хуасинь». 

Наряду с состоявшимся вхожде-

нием в наш акционерный капитал 

предусматривается взаимодей-

ствие сторон в области развед-

ки и добычи, нефте переработки 

и нефтехимии, торговли нефтью 

и нефтепродуктами, – сказал он. – 

Другим стратегическим приори-

тетом для НК «Роснефть» являет-

ся сотрудничество с индийскими 

компаниями. Достаточно сказать, 

что стоимость активов в рамках 

совместной деятельности «Рос-

нефти» и индийских партнеров 

на территории России и Индии 

уже превысила 35 млрд долларов». 

Также «Роснефть» активно разви-

вает проекты на шельфе Вьетнама, 

планирует работать в Индонезии. 

«Особо хотел бы отметить наше 

взаимодействие по проектам стро-

ительства высокотехнологичных 

и сложных объектов для развед-

ки и добычи на шельфе дальнево-

сточных морей. Я имею в виду не 

только строительство судострои-

тельного комплекса «Звезда», но 

и планируемые к объявлению на 

полях этого уважаемого форума 

сделки по размещению якорных 

заказов на строительство кораблей 

ледового класса для освоения пер-

спективных районов российского 

Севера российскими нефтяными 

компаниями. Этот проект мы раз-

виваем вместе с южнокорейскими 

партнерами», – заявил Сечин.

Проекты на Ближнем Востоке – 

это еще одно стратегическое на-

правление развития «Роснефти». 

«Мы обсуждаем проекты в Иране, 

где мы хотим не только участвовать 

в проектах по разведке и добыче, 

но и создать эффективные цепочки 

поставок иранской и среднеази-

атской нефти на мировой рынок. 

Мы развиваем сотрудничество 

с Саудовской Аравией. Наконец, 

мы самым серьезным образом на-

строены работать в Курдистане 

и в Ираке в целом. Наш интерес 

к этим проектам носит сугубо 

практический характер: данный 

регион характеризуется крупней-

шей ресурсной базой с низкой себе-

стоимостью добычи и не в полной 

мере раскрытым потенциалом. Что 

очень важно: нефть из Курдистана 

поступает прямо на наши заводы 

в Германии. При этом, включив 

этот регион в орбиту общеевра-

зийской деловой интеграции, мы 

будем способствовать решению 

общеэкономических и социальных 

задач – энергостабильности и по-

вышению жизненного уровня», – 

сказал глава «Роснефти».

Фактор Шредера
Герхард Шредер, несмотря на от-

кровенную травлю со стороны гер-

манских СМИ из-за его попыток 

наладить тесное взаимодействие 

Германии с Россией, по-прежнему 

отстаивает тезис о том, что отказ 

от неконструктивного противо-

стояния ЕС с восточным соседом 

придаст европейской экономике 

необходимые стимулы развития. 

И, надо сказать, эта позиция дела-

ет его масштабной политической 

фигурой, ведь бывший канцлер во-

преки всему остается привержен 

идеям стратегического континен-

тального альянса между Россией 

и Германией, в основе которого 

лежит энергетика.

«Я согласился возглавить совет 

директоров «Роснефти», – заявил 

Шредер на форуме в Вероне, – по-

тому что я люблю вызовы, а рабо-

тать в руководстве крупнейшего 

производителя нефти – это вызов 

для меня. У «Роснефти» особая роль 

на энергорынке как в Евразии, так 

и в Европе. «Роснефть» – между-

народная компания, призванием 

которой является использование 

энергоресурсов и энергопотен-

циала с международной точки 

зрения. Я против того, чтобы изо-

лировать Россию в политическом 

или экономическом отношении, 

и теперь имею возможность внести 

скромный вклад в улучшение от-

ношений России и Евросоюза». По 

словам Шредера, в прошлом веке 

Германия смогла устоять перед 

американским давлением – энер-

гетическая сделка с Советским Со-

юзом была заключена, и это было 

в интересах обеих сторон.

Что же касается современных 

проектов, экс-канцлер отметил, 

что федеральное правительство 

поступило правильно, когда объ-

явило газопровод Nord Stream – 2 

экономическим проектом, кото-

рый нельзя политизировать. «А то, 

что американцы будут стараться 

с помощью санкций войти на не-

мецкий рынок и доминировать со 

своим сжиженным сланцевым га-

зом, – это не что иное, как призна-

ки экономической войны, а такая 

война недопустима, – подчеркнул 

Шредер. – Мы в Германии заинте-

ресованы в том, чтобы получать 

тот газ, который будет поступать 

к нам наверняка и который будет 

дешевле, чем сланцевый». Он сооб-

щил также, что недавно состоялась 

встреча представителей бизнеса 

ФРГ с президентом РФ, в ходе кото-

рой стало ясно, что немецкие ком-

пании не намерены отказываться 

от российского рынка. «Напро-

тив, они еще больше хотят инве-

стировать в него. И хорошо, что 

это так, – заметил экс-канцлер. – 

Нам нужен этот экономический 

обмен для того, чтобы политиче-

ская ситуация стала лучше, ведь 

опыт политики разрядки, которую 

проводили Вилли Брандт и Гельмут 

Шмидт, показывает, что экономи-

ка всегда создает лучшую базу для 

политики».

То, что периодически можно 

увидеть в немецкой прессе, по мне-

нию Шредера, не соответствует 

тому, например, чего хотят люди 

в Германии. Он утверждает, что 

«работающие отношения между 

Германией и Россией всегда спо-

собствовали миру и сотрудниче-

ству». «Евразия – это один из самых 

быстрорастущих рынков, кото-

рые вообще существуют, – заявил 

Шредер, – и Европейский союз не 

должен такой рынок упустить. За 

океаном явно не заинтересованы 

в сильной и процветающей России. 

У Европы совершенно другие ин-

тересы. Нам нужны рынки для на-

шей промышленности. Нам нужно 

сырье, и не только нефть и газ. По-

этому наша заинтересованность – 

она другого совершенно рода, чем 

заинтересованность Соединенных 

Штатов. И даже учитывая всю 

дружбу с американцами, нужно 

говорить об этом совершенно от-

четливо». Шредер также обратил 

внимание на глобальные искус-

ственные ограничения на терри-

тории Евразии. «Россия и Евросоюз 

должны покончить с санкционным 

режимом», – заявил он.

Как отмечает Алексей Мухин 

в своей колонке в «Независимой 

газете», «дипломатия «снизу» уже 

давно сделала пресловутые анти-

российские санкции неэффек-

тивными: в частности, например, 

внешнеторговый оборот России 

с Италией и Германией зримо 

увеличился. Шредер провозгла-

сил, что национальные интересы 

Германии и всей Европы заключа-

ются в том, чтобы поддерживать 

позитивные отношения с Россией, 

возглавившей евразийскую ин-

теграцию, в том числе благодаря 

специфическому географическому 

положению. Тезис, судя по высту-

плениям, оказался актуален и для 

других участников мероприятия.

Эмма Марчегалия из Eni объя-

вила, что «отношения итальянской 

компании с «Роснефтью» сегодня 

приобретают исключительную 

важность. «Так, – пояснила она, – 

мы заключили меморандум, 

который касается всего произ-

водственного цикла, не только 

в Баренцевом и Черном морях. 

Особенно важным фактором стало 

приобретение «Роснефтью» месяц 

назад 30% крупнейшего месторож-

дения в Средиземноморье».

Представитель амбициозной 

молодой китайской компании 

«Хуасинь» Ли Юнг прямо заявил, 

что «Россия является самым без-

опасным каналом поставки энер-

гоносителей в Китай. Кроме того, 

сотрудничество между Россией 

и Китаем получило поддержку 

глав государств». «Мы начали со-

трудничество с проекта по вхож-

дению в акционерный капитал 

«Роснефти», – заявил Ли Юнг, – 

и дальше начнем осуществлять 

уже конкретные проекты. Также 

мы укрепляем сотрудничество 

с «Роснефтью» в других междуна-

родных проектах на территории 

Евроазиатского континента».

Важную роль в интеграцион-

ных евразийских процессах игра-

ют современные трейдинговые 

компании (ту же роль в свое вре-

мя, наверное, играли итальянские 

торговые республики). Глава од-

кратно превышает цену сырья, из 

которого они производятся.

Глава НК «Роснефть» высказал 

уверенность, что наличие эффек-

тивного сырья, обеспечивающего 

конкурентоспособность на миро-

вом рынке, хорошие перспективы 

спроса в мире в целом и в России 

в частности, а также близость ис-

точников данного сырья к наи-

более емким и растущим рынкам 

Азиатско-Тихоокеанского регио-

на делают нефтегазохимию пер-

спективным и важным направле-

нием бизнеса компании. «Другая 

перспективная точка роста – газ, 

являющийся одним из наиболее 

экологичных и доступных источ-

ников топлива», – добавил Сечин. 

Катализатор интеграции
Игорь Сечин в своем выступлении 

отметил, что в текущей ситуации 

«не хватает интеграционных про-

ектов построения связующих 

мостов, инфраструктурных, эко-

номических коридоров – от евро-

пейского побережья Атлантики 

и Северного Ледовитого океана 

до азиатского побережья Тихого 

и Индийского океанов».

«К сожалению, мы не в полной 

мере воспользовались преиму-

ществами созданного нашими 

предками исторического Шелко-

вого пути, – отметил глава «Рос-

нефти». – Только сейчас благодаря 

инициативе председателя КНР Си 

Цзиньпиня мы говорим о проекте 

«Один пояс – один путь» и других 

интеграционных проектах, раз-

виваемых этой крупнейшей эко-

номикой континента. Россия ак-

тивно поддерживает эти проекты. 

Сегодня есть все предпосылки для 

формирования новых вертикаль-

но интегрированных цепочек на 

территории Евразии – это перво-

классная и долгосрочно конку-

рентоспособная ресурсная база, 

крупные и быстрорастущие цен-

тры потребления, сформирован-

ные финансовые и трейдинговые 

центры». Вертикально интегриро-

ванные отношения – от скважины 

до потребителя – позволяют, по 

словам Сечина, минимизировать 

агентские и посреднические ри-

ски, искажения и волатильности, 

которые, к сожалению, играют 

свою роль в усугублении кризис-

ных явлений и снижении инвести-

ционной активности.

«Роснефть» активно участву-

ет в процессе панъевразийской 

энергетической интеграции и во 

многом выступает как ее катали-

затор,  – заявил глава компании. – 

Мы гордимся нашими якорными 

акционерами: крупнейшей евро-

пейской компанией BP, катарским 

инвестфондом QIA, крупнейшей 

частной китайской нефтяной ком-

панией «Хуасинь», глобальной ком-

панией Glencore, а также нашими 

историческими инвесторами 

с момента IPO – Petronas и CNPC. 

Со всеми этими акционерами мы 

связаны также крупными общими 

проектами. С таким составом меж-

дународных акционеров и уров-

нем сотрудничества «Роснефть» 

является образцом происходящих 

интеграционных процессов».

Глава «Роснефти» напомнил, 

что Россия традиционно являет-

ся ведущим поставщиком углево-

дородов в Европу: компания обе-

спечивает более 40% российских 

поставок нефти и нефтепродуктов. 

«Попытки оттолкнуть Россию 

в энергетическом взаимодействии, 

будь то в логике санкционных мер 

или в логике достижения энерго-

независимости, не увенчаются 

никогда успехом», – сказал Сечин.

Стратегия компании направ-

лена не только на увеличение по-

ставок, но также и на реализацию 

совместных инвестиционных про-

ектов с европейскими партнерами. 

Так, «Роснефть» является третьим 

по величине игроком на немецком 

рынке нефтепереработки с объ-

емом производства 12,5 млн тонн 

в год, что составляет более чем 12% 

всех нефтеперерабатывающих 

мощностей в Германии. Одним 

из факторов успешности работы 

компании на немецком рынке яв-

ляется использование крупнейшей 

в мире нефтепроводной системы 

«Дружба», по которой российская 

нефть без перебоев поступает в Ев-

ропу уже более 50 лет вне зависимо-

сти от любых политических конф-

ликтов и политического климата 

в целом, отметил глава «Роснефти».

Говоря о развитии энергомоста 

Россия – Азия, Игорь Сечин отме-

тил, что компания многопланово 

развивает сотрудничество с ки-

тайскими компаниями. «Актив-
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Завершившаяся экспедиция «Кара-лето-2017» внесла уникальный вклад
в практику управления ледовой обстановкой: впервые в Российской Арктике отбуксирован айсберг весом 1,1 млн тонн 

в условиях ледового поля 
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2,5 доллара
на баррель составляют расходы на 
добычу в российской компании. При 
этом по запасам углеводородов 
«Роснефть» опережает ближайшую 
публичную нефтяную компанию поч-
ти в два раза

Наличие эффективного сырья, обе-
спечивающего конкурентоспособ-
ность на мировом рынке, хорошие 
перспективы спроса в мире в це-
лом и в России в частности, а также 
близость источников данного сы-
рья к наиболее емким и растущим 
рынкам АТР делают нефтегазохи-
мию перспективным и важным 
направлением бизнеса «Роснеф-
ти». Другая перспективная точка 
роста – газ, являющийся одним из 
наиболее экологичных и доступных 
источников топлива

«Роснефть» явля-
ется третьим по 
величине игро-
ком на немецком 
рынке нефтепе-
реработки с объ-
емом производ-
ства 12,5 млн тонн 
в год, что составля-
ет более чем 12% 
всех нефтеперера-
батывающих мощ-
ностей в Германии

Можно сделать вывод, что ренес-
санс веронского форума стал воз-
рождением евразийской идеи. 
Даже несмотря на различные санк-
ционные ограничения, живые свя-
зи между Европой, Россией и АТР 
активно развиваются. И во многом 
практические механизмы инте-
грального сотрудничества, предла-
гаемые «Роснефтью», евразийская 
акционерная структура этой компа-
нии могут стать основой для страте-
гического трансконтинентального 
сближения в масштабах так назы-
ваемой Большой Евразии

Веронский форум собрал бизнесменов и политиков из России, стран Европы и Азии.



14 пунктов стратегии 
развития социализма 
с китайской спецификой 
в новую эпоху
1. Твердо стоять на позиции пар-

тийного руководства во всей 

работе. Во всех уголках страны 

партийными, правительствен-

ными, военными, гражданскими 

кругами и интеллигенцией – всем 

партия руководит.

2. Твердо стоять на позиции «на-

род – это центр». Народ является 

творцом истории и основной силой, 

которая определяет перспективы и 

судьбы партии и государства. Необ-

ходимо неотступно сохранять ста-

тус народа как субъекта и стоять на 

позиции «партия создана на общее 

благо и находится у власти во имя 

народа». Необходимо рассматри-

вать реализацию мечты народа о 

прекрасной жизни как цель борьбы 

и, опираясь на народ, вершить ве-

ликое историческое дело.

3. Продолжать всестороннее 

углубление реформ. Только в соци-

ализме спасение для Китая, только 

при проведении политики реформ 

и открытости возможно развитие 

Китая, развитие социализма, раз-

витие марксизма. Необходимо 

продолжать сохранение и совер-

шенствование социалистического 

строя с китайской спецификой, не-

прерывно стимулировать модер-

низацию системы и потенциала 

государственного управления.

4. Придерживаться новой 

концепции развития. Развитие – 

основа и ключ к решению всех 

проблем в Китае. Развитие долж-

но осуществляться на научной 

основе. Необходимо неуклонно 

претворять в жизнь концепцию 

инновационного, согласованного, 

зеленого, открытого и общедоступ-

ного развития. Нужно сохранять 

и совершенствовать основную 

экономическую систему и рас-

пределительную систему нашего 

социализма, без всяких колебаний 

укреплять и развивать обществен-

ный сектор экономики, без малей-
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22 тысячи км достигла длина
магистралей высокоскоростного сообщения в Китае, который 

является мировым лидером в этом виде транспорта

Импорт товаров из Китая в Иркутскую область
c начала года составил 157 млн долларов и увеличился на 87% по сравнению 

с аналогичным периодом прошлого года, сообщила пресс-служба Иркутской таможни

Выдержки из доклада генерального секретаря Коммунистической партии Китая Си Цзиньпина на 19-м съезде партии

Бороться за возрождение китайской нации

Строго 
упорядочены 
четыре вредных 
поветрия – 
формализм, 
бюрократизм, 
гедонизм и 
роскошество. 
Решительно 
пресечено 
использование 
различных 
привилегий
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ших колебаний поощрять, поддер-

живать и ориентировать развитие 

необщественного сектора, чтобы 

таким образом выявлять решаю-

щую роль рынка в распределении 

ресурсов и полнее раскрыть роль 

правительства.

5. Неотступно отстаивать по-

ложение народа как хозяина стра-

ны. Обеспечение органического 

единства партийного руководства, 

положения народа как хозяина 

страны и верховенства закона в 

государственном управлении яв-

ляется необходимым условием 

развития политического строя 

социализма. Необходимо разви-

вать социалистическую консульта-

тивную демократию, оздоровлять 

институты демократии, разно-

образить ее формы и расширять 

ее каналы, обеспечить в полити-

ческой и общественной жизни го-

сударства положение народа как 

хозяина страны.

6. Продолжать всестороннее 

соблюдение принципа верховен-

ства закона в государственном 

управлении. Обеспечение верхо-

венства закона в государственном 

управлении является сущностным 

требованием и важнейшей гаран-

тией социализма с китайской спе-

цификой.

7. Отстаивать систему основных 

ценностей социализма. Уверен-

ность в собственной культуре яв-

ляется основной, наиболее глубин-

ной и устойчивой силой в развитии 

государства и нации. Не забывая 

свои корни, заимствуя чужое и ори-

ентируясь на будущее, необходимо 

активнее взращивать китайский 

дух и китайскую силу, формиро-

вать китайские ценностные пред-

ставления, способные служить 

народу духовным ориентиром.

8. Продолжать обеспечивать и 

улучшать жизнь народа в процессе 

развития. Коренной целью разви-

тия является повышение народно-

го благосостояния. Необходимо эф-

фективнее улучшать жизнь народа, 

тщательнее вникать в его нужды. 

Необходимо создавать «спокойный 

Китай», интенсифицировать и об-

новлять социальное управление, 

сохранять социальную гармонию 

и стабильность, обеспечить стране 

долговременный порядок и дли-

тельную стабильность, а народу 

– спокойную жизнь и работу.

9. Обеспечивать гармоничную 

синергию человека и природы. 

Формирование экологической 

цивилизации – огромный пер-

спективный план, рассчитанный 

на процесс бесконечного разви-

тия китайской нации. Необхо-

димо сформировать и внедрить 

в жизнь концепцию «зеленые горы 

и изумрудные воды – бесценное со-

кровище», твердо придерживаться 

основной государственной полити-

ки ресурсосбережения и охраны 

окружающей среды. К экологии 

следует относиться как к собствен-

ной жизни.

10. Продолжать претворять 

в жизнь всеобъемлющую концеп-

цию государственной безопас-

ности. Обеспечение развития и 

безопасности на основе единого 

планирования, повышение бди-

тельности во избежание всевоз-

можных угроз и опасностей и 

заблаговременное принятие мер 

предосторожности в мирной об-

становке – важный принцип пар-

тии в сфере управления страной 

и осуществления отправления 

государственной власти.

11. Неукоснительно сохранять 

абсолютное руководство народной 

армией со стороны партии. Созда-

ние народной армии, подчиняю-

щейся партийному руководству, 

способной одерживать победы и 

обладающей образцовым стилем, – 

вот стратегическая опора как для 

достижения целей, выполнение 

которых приурочено к «двум сто-

летним юбилеям», так и для осу-

ществления китайской мечты о 

великом возрождении китайской 

нации.

12. Продолжать придерживать-

ся курса «одна страна – два строя» и 

продвигать вперед воссоединение 

Родины. Поддержание долговре-

менного процветания и стабиль-

ности Сянгана и Аомэня и полное 

воссоединение Родины – непре-

менные предпосылки осущест-

вления великого возрождения 

китайской нации. Необходимо 

органически сочетать сохране-

ние полной юрисдикции Центра 

над СОАР И АОАР с обеспечением 

им права на высокую степень ав-

тономии.

13. Продолжать стимулиро-

вать создание сообщества единой 

судьбы человечества. Мечта ки-

тайского народа неразрывно свя-

зана с мечтой народов всего мира, 

осуществление китайской мечты 

невозможно без мирной междуна-

родной обстановки и стабильного 

международного порядка.

14. Продолжать всестороннее 

усиление внутрипартийного 

управления. Смелые революци-

онные внутренние преобразо-

вания, строгий самоконтроль и 

внутрипартийное управление 

есть наиболее заметные харак-

терные качества нашей партии. 

Необходимо полностью оздоро-

вить внутрипартийную полити-

ческую экосистему, решительно 

выправлять разнообразные про-

явления порочного стиля работы, 

стоять на позиции нулевой терпи-

мости при наказании коррупци-

онеров, непрерывно укреплять 

способность партии к самоочище-

нию, самосовершенствованию, 

самообновлению и собственному 

росту, всегда поддерживать кров-

ные связи партии с народными 

массами.

О планах развития
После начала проведения поли-

тики реформ и открытости КПК 

разработала стратегический 

план социалистической модер-

низации Китая, наметила трех-

шаговую стратегическую цель. 

Задачи первых двух шагов уже 

досрочно выполнены: население 

обеспечено питанием и одеждой, 

жизнь народа в целом поднялась 

до уровня среднего достатка. На 

этой основе партия поставила 

перед собой цель: построить к сто-

летнему юбилею КПК среднеза-

житочное общество, в котором 

экономика станет более развитой, 

демократия – совершеннее, наука 

и образование – прогрессивнее, 

культура – более процветающей, 

общество – гармоничнее, а жизнь 

народа – более обеспеченной. А 

затем, следующими неустанны-

ми тридцатилетними усилия-

ми – к столетию КНР – в основном 

осуществить модернизацию и 

превратить Китай в модернизи-

рованное социалистическое го-

сударство.

Период с нынешнего момента 

и по 2020 год – период завоева-

ния решающей победы в полном 

построении среднезажиточного 

общества.

На основе комплексной оцен-

ки международной и внутренней 

обстановки, а также с учетом ус-

ловий развития Китая разработан 

•ДОКУМЕНТ•

Об успехах в 
экономическом развитии
Неуклонное претворение в жизнь 

новой концепции развития, реши-

тельное выправление ошибочных 

взглядов на развитие и трансфор-

мация модели развития привели 

к непрерывному повышению ка-

чества и эффективности развития. 

Китайская экономика сохраняет 

средневысокие темпы роста, удер-

живая одну из лидирующих пози-

ций среди ведущих стран мира. 

По показателю ВВП, выросшему 

с 54 трлн до 80 трлн юаней, Китай 

прочно занял второе место в мире. 

Вклад Китая в рост мировой эконо-

мики превысил 30%. У глублялась 

структурная реформа в сфере 

предложения, непрерывно оп-

тимизировалась экономическая 

структура.

Бурное развитие получили 

цифровая экономика и другие 

новые производства, ускоренны-

ми темпами шло строительство 

инфраструктуры, в том числе вы-

сокоскоростных железных дорог, 

автомагистралей, мостов, портов 

и аэропортов. Уверенно шла мо-

дернизация сельского хозяйства, 

зернопроизводящие мощности 

достигли 600 млн тонн. Средне-

годовой прирост коэффициента 

урбанизации страны составил 1,2 

процентного пункта, свыше 80 млн 

человек мигрирующего сельского 

населения были переведены в со-

став городского.

Активно реализовывалась стра-

тегия стимулирования развития за 

счет инноваций, огромные успехи 

были отмечены в работе над созда-

нием государства инновационного 

типа. В частности, были достигну-

ты важнейшие результаты научно-

технологической деятельности. Та-

кие как космические лаборатории 

серии «Тяньгун», батискаф «Цзя-

олун», радиотелескоп «Тяньянь», 

спутник для зондирования частиц 

темной материи «Укун», экспери-

ментальный спутник квантовой 

связи «Мо-цзы», большие само-

леты и т. д. Активно развивалось 

строительство на островах и рифах 

в Южно-Китайском море. Посте-

пенно совершенствовалась новая 

система экономики открытого 

типа. Китай прочно занял лиди-

рующие места в мире по внешней 

торговле, инвестициям за рубежом 

и валютным резервам.

О повышении уровня 
благосостояния
Всесторонне претворяя в жизнь 

концепцию развития, в которой на-

род занимает центральное место, 

был реализован большой комплекс 

мер по улучшению жизни населе-

ния, что значительно укрепило 

в народе чувство обретения. Ре-

шающие сдвиги произошли в ин-

тенсивной борьбе с бедностью. В 

частности, свыше 60 млн человек 

нуждающегося населения гаран-

тированно избавились от бедно-

сти, коэффициент бедности сни-

зился с 10,2% до уровня ниже 4%. 

Всесторонне развивалась сфера 

образования, заметно интенси-

фицировалась работа по разви-

тию образования в центральном 

и западном регионах страны и в 

сельских районах. Ситуация с за-

нятостью продолжала улучшаться, 

среднегодовой рост новых рабочих 

мест в городах и поселках составил 

свыше 13 млн мест. Темпы роста 

доходов городского и сельского на-

селения превысили темпы роста 

экономики, группа населения со 

средним уровнем доходов продол-

жала увеличиваться. В основном 

была создана система социального 

обеспечения, охватывающая как 

городское, так и сельское населе-

ние. Значительно повысился уро-

вень здоровья населения и уровень 

медицинского обслуживания и 

здравоохранения. Уверенно про-

двигалось вперед строительство 

гарантированного социального 

жилья.

О борьбе с роскошью и 
коррупцией
Отводя партийной дисциплине 

первостепенное место, мы сосредо-

точились на решении острых про-

блем, вызывающих самую резкую 

реакцию у народных масс и пред-

ставляющих наибольшую угрозу 

для основ пребывания партии у 

двухэтапный план, рассчитанный 

на период с 2020 года до середины 

нынешнего века.

Первый этап – с 2020 по 2035 год. 

На основе полного построения 

общества среднего достатка за 

15 лет упорной борьбы предстоит 

в основном осуществить социа-

листическую модернизацию. К 

тому времени значительно воз-

растет экономическая и научно-

техническая мощь страны, Китай 

поднимется до уровня стран – ли-

деров инновационного типа. Бу-

дет полностью обеспечено право 

народа на равноправное участие в 

общественных делах и равноправ-

ное развитие, будет в основном за-

вершено создание правового госу-

дарства, правового правительства 

и правового общества, все меха-

низмы и институты станут более 

совершенными, в основном будет 

осуществлена модернизация си-

стемы и потенциала государствен-

ного управления. К тому времени 

на новую высоту поднимется уро-

вень цивилизованности общества, 

значительно возрастет культур-

ная «мягкая сила» государства и 

расширится влияние китайской 

культуры. Жизнь народа станет за-

житочнее, заметно вырастет доля 

населения со средним уровнем 

доходов, резко сократится разрыв 

в уровне развития города, села и ре-

гионов, также сократится разрыв 

в уровне жизни населения, в ос-

новном будет обеспечен равный 

доступ к основным общественным 

услугам, будут сделаны твердые 

шаги к достижению всеобщей за-

житочности населения.

Второй этап – с 2035 года до се-

редины нынешнего века. После 

осуществления в основном модер-

низации страны, пройдя еще один, 

пятнадцатилетний этап упорной 

борьбы, предстоит превратить 

нашу страну в богатую и могу-

щественную, демократическую и 

цивилизованную, гармоничную и 

прекрасную модернизированную 

социалистическую державу. К тому 

времени будет значительно повы-

шен уровень материальной, по-

литической, духовной культуры, а 

также уровень цивилизованности 

общества и экологической цивили-

зации Китая, будет осуществлена 

модернизация системы и потен-

циала государственного управ-

ления. К тому времени Китай по 

совокупной национальной мощи 

и международному влиянию во-

йдет в число стран-лидеров, в ос-

новном будет достигнута всеобщая 

зажиточность, народ будет жить 

еще более счастливой и благопо-

лучной жизнью.

О политике открытости
Открытость ведет к прогрессу, а 

замкнутость – к отсталости. От-

крытые двери Китая не закроются, 

они будут распахиваться все шире. 

Делая упор на реализацию инициа-

тивы «Один пояс и один путь», сле-

дует и дальше уделять одинаковое 

внимание заимствованию извне 

и выходу вовне, руководствуясь 

принципом «совместное консуль-

тирование, совместное строитель-

ство и совместное использование». 

Расширять открытость и сотруд-

ничество в сфере инновационного 

потенциала. За счет расширения 

внешней торговли, культивирова-

ния новых видов хозяйственной 

деятельности и новых моделей в 

сфере торговли интенсивнее про-

двигать работу по превращению 

Китая в полноценную торговую 

державу.

Следует проводить в жизнь по-

литику либерализации и упроще-

ния процедур в области торговли 

и инвестиций на высоком уровне. 

Расширять доступ на рынок и от-

крытость внешнему миру в сфере 

услуг, защищать законные права 

и интересы иностранных инве-

сторов. Обеспечить одинаковое, 

равное отношение ко всем заре-

гистрированным на территории 

Китая предприятиям.

О возрождении китайской 
нации
Девяносто ли пройдено из ста – 

считай за половину пути. Великое 

возрождение китайской нации 

отнюдь не легкое дело, не празд-

ничное шествие, для его осущест-

вления партия должна быть готова 

приложить еще более титаниче-

ские усилия.  Т

власти. Приняты восемь установок 

ЦК КПК относительно улучшения 

стиля работы и поддержания тес-

ной связи с массами. Строго упоря-

дочены четыре вредных поветрия 

– формализм, бюрократизм, гедо-

низм и роскошество, решительно 

пресечено использование различ-

ных привилегий. Инспекционный 

контроль выступал в очевидной 

роли острого меча, его проверка-

ми были охвачены как парткомы 

центральных ведомств, так и парт-

комы на уровне провинций.

Находясь на позиции «в борьбе 

с коррупцией не должно быть за-

претных зон, необходимы полный 

охват и нулевая толерантность», 

мы настойчиво били и по тиграм, и 

по мухам и охотились на лис. На на-

чальном этапе реализована цель: 

никто не осмеливается заниматься 

коррупцией. Все плотнее плелась 

клетка ограничения власти, при-

званная сдержать коррупционные 

порывы чиновников. Более того, 

мы возводим плотину, предназна-

ченную для того, чтобы никто не 

хотел заниматься коррупцией. В 

борьбе с коррупцией подавляю-

щий перевес уже на нашей сторо-

не, и этот перевес закрепляется и 

развивается.

О проблемах
В то же время следует отдавать себе 

трезвый отчет в том, что в нашей 

работе все еще существует множе-

ство недостатков и мы находимся 

перед лицом немалых трудностей 

и вызовов. Вот основные из них. Не 

решены некоторые острые пробле-

мы, обусловленные неравномер-

ностью и неполнотой развития, 

невысокими остаются качество и 

эффективность развития, недоста-

точно мощным является иннова-

ционный потенциал. Необходимо 

повышение уровня реального сек-

тора экономики. Сложные долго-

срочные задачи предстоит решить 

в области экологии.

По-прежнему немало узких 

мест в сфере, касающейся народ-

ного благосостояния. Трудоемка 

задача интенсивной ликвидации 

бедности. Остается довольно боль-

шим разрыв в развитии как города 

и села, так и регионов, а равно и в 

распределении доходов. Немалые 

трудности народные массы ис-

пытывают в области занятости, 

образования, медобслуживания, 

жилья, обеспечения достойной 

старости и т. д. Нуждается в повы-

шении уровня цивилизованность 

общества. Переплетаются и на-

кладываются друг на друга соци-

альные противоречия и проблемы. 

Работа по всестороннему обе-

спечению верховенства закона в 

управлении государством остается 

трудоемкой и сложной, необходи-

мы улучшение системы и наращи-

вание потенциала государствен-

ного управления. По-прежнему 

остается сложной идеологическая 

борьба, новой обстановкой харак-

теризуется область национальной 

безопасности. Некоторые планы по 

проведению реформ и важнейшие 

политические установки и меры 

ждут дальнейшего претворения 

в жизнь. Немало слабых звеньев 

существует и в области партийно-

го строительства. К решению всех 

этих проблем предстоит прило-

жить значительные усилия.
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Такое бывает раз в 100 лет. Был Транссиб, потом 
БАМ, а в XXI веке построили Крымский мост. И он 
станет памятником. И символом: Крымский мост 
символизирует единство России. Ведь он позво-
ляет установить полноценное транспортное со-
единение Крыма с материком в обход Украины.

Сейчас на Украине царит хаос. Собственно, 
именно украинские прискорбные события сде-
лали возможным возвращение Крыма в состав 
России. О необходимости такого возвращения 
ЛДПР заявляла с самого начала, с возникновения 
независимой Украины. ЛДПР единственная из 
парламентских партий сделала воссоединение 
Крыма с Россией частью своей внешнеполитиче-
ской программы.

ЛДПР не голосовала в 1998-м за договор 
«О дружбе» с Украиной и за аналогичный договор 
от 2010 года. Эти договоры не предусматривали 
возвращения Крыма в состав России. Но в 20 14-м 
наконец власти вняли голосу разума, вняли на-
шим аргументам. А они известны. Передача 
русского региона Украине при Хрущеве была «фор-
мальностью», которая после Беловежской пущи 
обернулась трагедией. Зачем Хрущев в 1954 году 
передал Крым Украинской ССР? Очевидно одно: 
это было сделано противозаконно, указом Верхов-
ного Совета СССР. А он не имел права на подобные 
игры с территорией. Жителей Крыма не спросили, 
хотят ли они вдруг стать украинцами. Но куда хуже 
было согласие Ельцина на то, чтобы Крым оставал-
ся украинским, когда разваливали СССР. Ельцин 
мог потребовать оставить Крым России – никто бы 
из тогдашней украинской «элиты» и не пикнул.

До хрущевского «подарка» Крым никогда не 
был частью Украины. Крым стал российским, 
русским сразу, как исчезло Крымское ханство. 
Поэтому воссоединение Крыма с Россией – это, 
собственно, не результат каких-то действий 
России. Инициатива исходила от крымчан – как 
населения, так и властей. Есть два пути раздела 
государств – или референдум, или происходит 
самостоятельный раздел, и мировое сообщество 
воспринимает это как факт. Вот Российскую им-
перию разделили – все восприняли это как факт. 
Потом отдельные части соединили в Советский 
Союз – восприняли как факт...

Третий путь – это насилие. Запад руководству-
ется двойными стандартами, легко признавая 
раздел Югославии, например, но не признавая 
выбор Крыма. Мы видим, как быстро был соз-
дан трибунал ООН антисербского характера. Но 
если бы Запад вел себя честно, то возник бы 
юридический казус: либо по факту признать вос-
соединение Крыма с Россией, либо не признавать 
Беловежских соглашений, которые не являются 
законными с точки зрения международного 
права. И тогда к России придется присоединить 
обратно все «отпавшие» республики, спешно при-
знанные западными странами. Или мы не при-
знаем Беловежские соглашения и возвращаемся 
к границам Советского Союза, или мы признаем 
по факту, как восприняли по факту создание СССР. 
Поэтому только два варианта – или по закону, или 
через референдум. Крым – и по закону часть Рос-
сии, и через референдум.

Но Крымский мост соединяет не только Крым 
с материком. Он открывает новую эру. Благодаря 
труду наших специалистов миллионы людей смо-
гут проехать по Крымскому мосту. Эта дорога по 
югу станет более надежной, чем Великий шелко-
вый путь. Вся Европа сможет по южным дорогам 
пересекать территории и идти на Кавказ, в Иран, 
в Индию – то, о чем они сами мечтали всегда, но 
не получалось. Это очень важно для развития эко-
номики, туризма, сельского хозяйства. Россий-
ские просторы потенциально – природный ресурс 
намного более ценный, чем нефть и газ. Россия 
может соединить дорогами весь мир.

Грандиозная стройка в самом разгаре. Россия 
стала страной, оказавшейся способной обеспе-
чить строительство таких сооружений. Теперь все 
могут обращаться к России за помощью в этом 
вопросе.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

Сегодня в Москве начинается
Большой фестиваль мультфильмов. На всемирном смотре анимационного 

кино покажут сотни фильмов для детей и взрослых из десятков стран

Жизнь женщин и мужчин 
в Европе: штрихи к портрету
Заметки на полях новейших социологических исследований

Мост через Керченский пролив станет 

самым протяженным в России, его длина 

составит 19 километров. Это строитель-

ство можно смело назвать историческим 

событием. Крымский мост станет па-

мятником русской инженерной мысли, 

соединяющим континенты и эпохи. Его 

строят десятки тысяч рабочих, там ве-

ликолепные мастера, высочайшая ин-

женерная мысль. Там рождается новая 

промышленность, развивается новая 

наша индустрия, появляются новые кон-

структоры, инженеры.

На пляжах Таиланда, которые облюбовали 
российские туристы, с ноября вводится запрет на курение. 

Нарушителей ждут крупные штрафы и лишение свободы на срок до года

ниц прекрасного пола в Нидер-

ландах (неполный рабочий день 

у 77% женщин), Швейцарии (60%), 

Австрии (47%) и Германии (46%). 

А минимально используется по-

добная практика в Болгарии (2% 

для женщин и мужчин).

Евростат не скрывает: женщи-

ны в ЕС зарабатывают в среднем 

на 16% меньше, чем мужчины. 

Причем за средними цифрами 

скрывается огромный гендер-

ный разрыв в оплате труда в та-

ких странах, как Эстония (26,9%), 

Чехия (22,5%), Германия (22,0%), 

Австрия (21,7%), Великобритания 

(20,8%).

Теперь о безработице. В про-

шлом году ее уровень в ЕС со-

ставлял 8,7% для женщин и 8,4% 

для мужчин. Большие сложности 

с трудоустройством выпадают на 

долю молодых. Оказавшись без 

дела, они пополняют особую груп-

пу, именуемую на Западе NEET 

(Not in Employment, Education, 

Training), то есть не работают, не 

учатся, не проходят переподготов-

ку. Здесь не только безработные, 

но и те, кто по разным причинам 

отчаялся найти работу и ушел 

с рынка труда. Их можно назвать 

новым потерянным поколением, и 

это одна из самых острых проблем.

Таких в ЕС, как сообщает Ев-

ростат, много: 15,6% среди жи-

телей в возрасте 15–34 года, это 

около 19 млн человек. А в Италии 

таких «потерянных» 26%, в Гре-

ции – 25,6%, в Болгарии – 22,8%, в 

Македонии – 32,3%... Масштабное 

неблагополучие.

Как выглядит аналогичная 

ситуация в России? «Доля мо-

лодежи, относящаяся к катего-

рии NEET, в нашей стране при-

мерно на среднеевропейском 

уровне, – комментирует «Труду» 

научный сотрудник Центра тру-

довых исследований Высшей 

школы экономики, кандидат со-

циологических наук Анна ЗУДИ-

НА. – Среди 15–19-летних россиян 

молодежь-NEET составляет 5,4%, 

а среди 20–24-летних – уже 16,7% 

(1,55 млн человек). Это те самые 

не работающие, не обучающиеся 

и не проходящие переподготовку. 

С 1995 года численность небла-

гополучной группы NEET среди 

15–24-летних сократилась с 19 

до 12%, то есть в полтора раза. 

Это позитивная тенденция. 

Тем не менее проблема требует 

пристального внимания. Среди 

причин попадания в неблагопо-

лучную группу – несоответствие 

полученного образования тре-

бованиям рынка труда, низкий 

уровень образования, а также де-

фицит рабочих мест, прежде всего 

в сельской местности. Среди так 

называемых NEET-безработных 

много молодежи с высшим об-

разованием. По всей видимости, 

это выпускники некачественных 

вузов, чьи знания и навыки не на-

ходят применения.  Т

•ПАРАЛЛЕЛИ•

В европейских семьях взрос-

лые дети, встав на крыло, по-

кидают отчий дом и начинают 

жить отдельно от родителей: сы-

новья уходят в среднем в 27 лет, 

дочери – в 25. Это данные 

Евростата, представленные 

наряду с другими интересными 

фактами в только что вышед-

шем сборнике «Жизнь женщин 

и мужчин в Европе – статистиче-

ский портрет».

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Р
аньше всех в Евросоюзе 

отправляются в самостоя-

тельное плавание молодые 

шведы и датчане: их сред-

ний возраст составляет 

20–21 год. В Германии, Франции, 

Нидерландах, Эстонии повзрос-

левшие чада тоже не засиживают-

ся дома: девушки пакуют чемода-

ны в 23 года, парни – чуть позже, 

в 24–25. В отличие от Северной и 

Западной Европы, иные традиции 

в странах южнее и восточнее. На 

Мальте, в Италии, Словакии, Бол-

гарии, Греции, Испании, Португа-

лии сыновья если и отделяются, то 

в 30–33 года. А многие вообще по-

долгу не покидают своих стариков. 

В этих государствах от трети до по-

ловины взрослых детей в возрасте 

25–34 года проживают совместно 

с родителями. На юге традицион-

но любят большие семьи...

Конечно, интересно провести 

здесь сравнение с нашей страной. 

Подобной официальной статисти-

ки в России нет, но вот результа-

ты исследования, проведенного 

в прошлом году Аналитическим 

центром НАФИ. Из тех молодых 

россиян, кто уехал от родителей, 

каждый пятый отчалил до свое-

го совершеннолетия (18 лет). Еще 

42% опрошенных сделали такой 

шаг в 18–21. И лишь 20% – после 

25 лет. Да, наши юноши и девушки 

вылетают из родного гнезда суще-

ственно раньше, чем в большин-

стве стран Евросоюза.

А сколько молодых не спешат 

расставаться со своими родны-

ми? Согласно опросу НАФИ, в 

возрастной группе 18–24 лет с 

родителями живут более полови-

ны (54%), что значительно мень-

ше, чем во всех государствах ЕС, 

кроме Дании, Швеции, Норвегии, 

Финляндии. Среди 25–34-летних 

россиян родителей не покидают 

23%. Для сравнения: в 14 странах 

ЕС таких домоседов в полтора-

два раза больше – до 50%. Мо-

бильность молодых россиян за-

метно выше. И, наконец, среди 

35–44-летних наших сограждан 

каждый седьмой остается в отчем 

доме. Надо откровенно признать, 

что многие остаются вынужден-

но: просто нет денег, чтобы разъ-

ехаться.

ЛДПР: Крымский 
мост открывает 
новую эру

Заплати – и суд, возможно, будет правый

директору идти на судебное заседание 

самому. Естественно, представители фи-

скального ведомства в процессе от него 

камня на камне не оставят.

Хорошо хоть автор законопроекта не 

добрался в своих новаторских идеях до 

поверенных, которые также являются 

участниками судебного процесса. Кста-

ти, права поверенных и представителей 

практически одинаковы. Разница лишь 

в том, что расходы на представителя по-

лучить с проигравшей стороны можно, а 

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Существенно ограничить право росси-

ян на судебную защиту решил бывший 

министр юстиции, а ныне депутат Па-

вел Крашенинников. Он внес в Госдуму 

законопроект, в котором идет речь 

о так называемых судебных предста-

вителях, выступающих в судах общей 

юрисдикции и арбитражных судах 

в интересах граждан или организаций 

по доверенности. Предложение Краше-

нинникова состоит в том, чтобы все они 

в обязательном порядке имели высшее 

юридическое образование. Дескать, 

только сей факт гарантирует квалифи-

цированную юридическую помощь.

ЮРИЙ КОЧЕРГИН

Здравая идея? Вполне. Кому, как не юри-

сту, жонглировать в суде всеми этими ста-

тьями, кодексами и прочими тонкостями, 

недоступными простому смертному. Од-

нако черт, как водится, кроется в деталях. 

Представим ситуацию, когда небольшая 

фирма судится с налоговой инспекцией. 

Много вы знаете мелких компаний, у ко-

торых в штате есть юрист? А если на на-

емного юриста денег тоже нет, придется 

ВЗГЛЯД

расходы на поверенного – нет. То есть пред-

ставлять интересы безвозмездно можно 

будет и впредь, а за деньги – только с ди-

пломом. Так в чем же тогда гарантии ква-

лифицированной юридической помощи? 

Да, собственно, и не предлагает господин 

Крашенинников никаких гарантий. Это 

всего лишь попытка навязать гражданам 

очередную платную услугу.

Впрочем, возможная неразбериха 

с представителями или поверенными по-

просту уведет рынок юридических услуг 

в серый оборот. Ведь вместо прозрачного 

договора на представление интересов 

в суде, в котором можно прописать и го-

норар в случае успеха, и штрафы, стороны 

начнут выписывать не доверенности на 

право представлять их интересы в суде, 

а доверенности быть поверенным в суде. 

А оплачивать услуги будут наличными.

Ну и кому от этого станет лучше? 

Хочется надеяться, что депутаты Гос-

думы во время обсуждения этого за-

конопроекта вспомнят, что право на 

делегирование своих полномочий без 

ограничений со стороны государства – 

один из основных постулатов демокра-

тического общества. Это знает любой 

юрист-первокурсник. А экс-министр 

юстиции почему-то забыл. Т

В целом же прослеживается 

общая тенденция: молодежь в Ев-

ропе и в России стремится жить 

отдельно от старшего поколения, 

при этом, как правило, не разрывая 

тесных родственных связей. Прин-

цип «одна семья – одна кухня» все 

еще работает. А что, это же удобно: 

можно провести большой период 

жизни как бы в свободном полете, 

в свое удовольствие, не обреме-

няя себя домашними хлопотами. 

Одновременно молодые обретают 

житейский опыт, занимаются ка-

рьерой, созданием материального 

фундамента. В Швеции мужчины 

снимаются с места за 15 лет до бра-

ка, женщины – за 13. В Дании этот 

показатель соответственно 13 и 11, 

в Финляндии– 10,6 и 10... В других 

государствах ЕС отрезок вольной 

жизни существенно короче, чем у 

северян. В Испании и Чехии – око-

ло четырех лет до брака, в Греции, 

Венгрии, Португалии – два-три 

года. А в Болгарии, Словакии или 

Польше молодые сначала находят 

себе избранника и только потом 

смотрят, куда бы переехать.

Впрочем, не все так гладко. 

Вольная жизнь для многих моло-

дых европейцев оказывается не-

посильным испытанием. Когда 

финансовые и бытовые трудности 

загоняют в тупик, им приходится 

возвращаться домой. В Англии, на-

писала британская «Телеграф», за 

минувшие полвека поток молодых 

возвращенцев почти удвоился – 

с 25 до 46%.

Примечательно, что семей-

ные пары в Евросоюзе создают-

ся не юнцами. Вот данные по 23 

странам ЕС за 2015 год: средний 

возраст при вступлении в первый 

брачный союз у мужчин составлял 

от 30 до 36 лет (в целом по России 

– 27,8), у европейских женщин – от 

27 до 33 (в России – 24,6). Россияне 

здесь связывают себя брачными 

узами на несколько лет раньше 

европейцев. Хотя и у нас за по-

следние четверть века возрастная 

планка при заключении брака 

поднялась существенно: в 1990-

м мужчины завершали холостяц-

кую жизнь в 23,8 (сегодня – в 27,8), 

женщины выходили замуж в 21,3 

(сейчас – в 24,6). Но, может быть, 

дальше догонять европейцев не 

стоит? Будет лучше, по мнению 

врачей, если возраст молодоженов 

снизится. Прежде всего – для здо-

ровья будущего ребенка.

Типичная европейская женщи-

на, как утверждает статистика, не 

спешит с рождением первенца. 

Сначала поступление на работу 

(в 23 года), затем карьера... Рож-

дение первенца почти совпадает 

с ее 29-летием (средние данные 

по ЕС). В России аналогичный ма-

теринский возраст поменьше – по 

оценкам, 25,5. А ученые считают, 

что лучший возраст женщины для 

первых родов – не более 23 лет.

Прибавление в семье, домаш-

ние заботы могут поставить крест 

на карьере женщины. Как найти 

разумный баланс между интере-

сами работы и семейной жизни? 

Решение проблемы известно – 

неполный рабочий день. Такой 

режим использовала в прошлом 

году каждая третья работающая 

женщина в ЕС (и 9% мужчин). 

Наилучшие условия в этом пла-

не созданы для представитель-

СКОЛЬКО КУРИЛЬЩИКОВ 
В ЕВРОСОЮЗЕ? (В ПРОЦЕНТАХ; ВОЗРАСТ – 

18 ЛЕТ И СТАРШЕ; КУРЯЩИЕ ЕЖЕДНЕВНО;   
ДАННЫЕ ЕВРОСТАТА 2014 ГОДА; ТАБЛИЦА 

ПУБЛИКУЕТСЯ С СОКРАЩЕНИЯМИ)

Страна Мужчины Женщины

Евросоюз 23,8% 15,8%

Кипр 39,6 14,9

Латвия 38,1 14,9

Болгария 37,6 21,2

Литва 35,8 9,5

Греция 34,9 21,8

Эстония 34,2 15,9

Румыния 33,7 8,5

Венгрия 32 21

Словакия 31,2 16,1

Хорватия 30,5 21,3

– – –

Финляндия 14,8 11,1

Норвегия 13,9 13,1

Швеция 9,5 10,6

– – –

Россия – в целом 26% курильщиков 
(«Ромир», сентябрь 2017 года)

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

Д
О

С
ТА

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Л

Д
П

Р



8 | ГОСТЬ «ТРУДА» ТРУД | 27 октября | 2017 | www.trud.ru

Руководство Государственного Эрмитажа запустило 
в Малом зале механизм часов, которые молчали на протяжении 100 лет. Часы остановились в ночь 

на 26 октября, когда в Зимнем дворце были арестованы министры Временного правительства

«Революции, к счастью, дело редкое»
Если бы не было Октября 1917-го, мы бы жили не хуже Германии, считает писатель-историк Леонид Млечин

люция, думаю, Россия пошла бы по тому же пути, по 

какому прошли ведущие европейские страны. Есть 

научные работы серьезных экономистов, соглас-

но которым мы по уровню экономики и комфорту 

жизни находились бы сейчас между Германией и 

Великобританией. 

– Почему в год 100-летия важнейшего события 
века всерьез о революции в общественном про-
странстве почти не говорили, все свелось в ос-
новном к бурной дискуссии вокруг будуарного 
фильма «Матильда», который мало кто видел? 
– И это мое главное разочарование года. Я был уве-

рен, что этот юбилей станет безусловным поводом 

для разговора о трагических событиях 100-летней 

давности и об их влиянии на сегодняшний день. 

Но оказалось, что мы как общество не хотим новых 

знаний, нам проще оставаться в рамках примитив-

ных концепций, уже сидящих в нашей голове. И вот 

почему. Мы не готовы принять мысль о том, что от-

ветственность за судьбу страну лежит на каждом из 

нас. В 1917 году множество людей проявили пораз-

ительную безответственность, сначала разрушив 

власть и ввергнув страну в анархию, а затем отдав 

эту власть «решительным» большевикам. И эта без-

ответственность сопровождает нас все эти 100 лет. 

– Отчего же такая необучаемость?
– Гражданская война, эмиграция (почти два милли-

она уехали!), тоталитарный режим, уничтожение 

крестьянства в результате коллективизации и рас-

кулачивания нанесли России невосстановимый 

ущерб. Мы просто не отдаем себе отчета, через 

какие испытания прошла страна. Думаю, мало ка-

кие народы способны вынести нечто подобное. Но 

ущерб продолжает сказываться. Советская власть 

действительно сформировала нового человека. 

Разве десятилетия тотального вранья, лицемерия, 

полной безынициативности проходят бесследно? 

Мы неизмеримо аморальнее старой России. Тогда 

не было телефонного права. Немыслимо было из 

Зимнего дворца позвонить в суд и продиктовать 

решение. Тот же крестьянин знал, что должен с утра 

до вечера рвать жилы, чтобы вырастить урожай, 

прокормить семью, обеспечить детей… Это унич-

тожено. А его место занял совслужащий, который 

приходил в контору и отсиживал там свои часы, 

чтобы получить зарплату. И чем меньше он сделает, 

тем спокойней. Советской власти нет с 1991 года, 

а советский человек остался.

– Может быть, нынешняя власть не очень хотела 
ворошить прошлое, чтобы не будить лихо?
– Единственная задача власти в изучении исто-

рии – чтобы архивы были открыты, чтобы историки 

могли в них работать, а их исследования финан-

сировались. Чиновники не должны вмешиваться 

в работу ученых. Кстати, русская историческая 

наука сейчас в очень неплохом состоянии – говорю 

это как читатель академической литературы. Но 

достижения науки не становятся достоянием обще-

ства. А вот от прямых параллелей я бы предостерег. 

В истории ничто не повторяется буквально. У нас 

сегодня очень жесткий режим, и жесткость его на 

подъеме. А 100 лет назад было наоборот, Николай II 

делал шаги навстречу обществу и считал долгом 

дать ему возможность самостоятельно развиваться. 

Вот эпизод. Император приехал в Тифлис, встречал-

ся, как мы бы теперь сказали, с народом, и одна дама 

спросила: когда у нас откроют политехникум? Он 

ответил: когда Госдума примет решение и найдет 

деньги в бюджете. Дама была разочарована: разве 

царь не может просто приказать? Не мог. 

– Не угрожает ли сегодняшней России распад, 
как случилось с СССР?
– Нет ни малейших оснований это предполагать. 

Мы единое государство и единый народ. Конечно, 

на Дальнем Востоке, куда часто летаю, говорят: 

там у вас, на западе… Но это вопрос географии, 

а не отделения. Наши проблемы в другом. Мы не 

думаем о будущем, а живем с головой, повернутой 

назад. И воодушевляет нас не реальная история, 

а мифы. Восхищение придуманным Сталиным – 

это недовольство днем сегодняшним и неверие в 

будущее. От неуверенности пытаемся нащупать в 

этом болоте хоть какую-то кочку опоры.

– Когда-то мы учили, что в основе обществен-
ных потрясений лежат глубинные, классовые 
противоречия, делающие революцию неизбеж-
ной. Потом переключились на конспирологию: 
Ленин – немецкий агент, революция сделана на 
деньги германских спецслужб… 
– История с «немецкими деньгами» давно выяснена, 

можно сказать, до копейки. Большевики вели бух-

галтерские книги, известны их доходы и расходы. 

Кстати, накануне 25 октября касса истощилась. Вы 

не поверите, откуда они брали в 1917 году средства 

на издание партийной литературы: заняли у Союза 

трактирщиков! Нет, в революции ни немцы, ни кто-

либо еще из иностранцев значимой роли не сыграли.

–И все-таки даже после революции шанс на ре-
ванш сохранялся. Почему Белое движение не име-
ло успеха? Ведь, казалось бы, воевал цвет нации, 
как тогда говорили, за веру, царя, отечество…
– Тому много причин. Большевики укрепились в 

столицах, что важно, они олицетворяли власть. 

У белых не было таких крупных политических фи-

гур, как Ленин и Троцкий. Можно их любить или 

не любить, но Ленин, по моему убеждению, самый 

гениальный политик ХХ века. Другое дело, что ге-

ниальный – не обязательно созидатель, можно ведь 

быть и гениальным разрушителем… Главное же: 

белые олицетворяли прошлое, к которому люди 

не хотели возвращаться. А Ленин, величайший со-

блазнитель, щедро обещал все, чего людям хотелось. 

Ему было важно взять власть любой ценой. Еще один 

пример полной безответственности и аморальности, 

характерной, кстати, для подпольщиков. 

– Вы как-то сказали, что симпатичных полити-
ков не бывает, а если политик кажется симпа-
тичным, значит, мы не все о нем знаем. Кто из 
людей той бурной эпохи заслуживает нашего 
уважения? 
– Есть уважаемые мной люди, например, глава 

Временного правительства Александр Керенский. 

Философ Федор Степун в 1917-м служил начальни-

ком политуправления военного министерства. Он 

принес Керенскому приговор суда над дезертира-

ми – война-то продолжалась. Тот читает, кивает, но 

когда доходит до слова «расстрел», бросает ручку: 

не могу такое подписать, зачем мы тогда револю-

цию совершили, если продолжаем казнить людей? 

А через несколько месяцев ему на смену придут те, 

кто станет убивать не раздумывая. 

– Возвращаясь к давнему спору: Ленина все-таки 
надо вынести из Мавзолея?
– До определенного момента мне казалось, что 

это не принципиальный вопрос. Пусть себе Ильич 

лежит, если для какого-то числа людей эта тема 

болезненна. Но в 2017 году я задумался: а ведь сто-

ящие во всех городах и весях памятники вождю 

свидетельствуют, что созданная им система, так 

навредившая России, существует – как минимум 

в наших головах. И пока живы ее символы, жива 

и она. Стало быть, от символов надо избавляться. 

– Рационально соглашусь, а эмоционально нет. 
Эти памятники, привычные с детства, говорят 
мне, что я дома. А исчезнут они – возникнет пус-
тота.
– Так мы должны эту пустоту заполнить! Вернуть 

себе реальную историю России. Мне читатели и 

зрители говорят: не будь большевиков, войну бы 

не выиграли, в космос бы не полетели. А я отвечаю: 

как можно так не уважать наш народ? Неужто без 

Ленина и Сталина войну бы проиграли и заводы не 

построили? Разве до них Россия все войны проигры-

вала и ничего не добилась? Пустоту, прикрытую 

памятниками Ленину, как раз ленинцы и создали, 

перечеркнув всю русскую историю до 1917 года. 

Сейчас понемножку она возвращается.

– Вы автор книг о руководителях советского го-
сударства. Ленин, Сталин, Хрущев, Брежнев, 
Андропов, Горбачев… Кто из них был наиболее 
выдающимся государственным деятелем? При 
ком народу жилось лучше? 
– Они очень разные. Сталин – преступник, по-

другому представить его роль в истории России 

не могу. Хрущев пытался сделать для людей многое. 

Но сама советская система, взрастившая Никиту 

Сергеевича, ограничила его возможности. Хотя 

именно в хрущевское десятилетие люди перестали 

голодать, произошел невероятный подъем культу-

ры, человек в космос полетел. А ракетно-ядерный 

потенциал, который по сей день гарантирует нашу 

безопасность, это тоже Хрущев сделал. Брежнев 

как человек мне симпатичен, он заботился, чтобы 

войны не было, но во внутренней политике тоска 

ведь смертная была. Настроения упаднические, 

пусты не только магазины, но людские души, демо-

рализован даже партийный аппарат… Горбачева 

высоко ценю, в том числе за то, что вернул нам исто-

рию, церковь – базовые для национального само-

сознания вещи. Сейчас все коммунисты в очередь 

к священнику стоят, а до Горбачева они церковь за 

версту обходили. К сожалению, такие вещи быстро 

уходят из памяти. Другое дело, что слом советской 

модели обернулся бедой. Что поделать, вылезать 

из ямы, не ободрав коленки, не всегда получается.

– Идущая сейчас в соседних странах декомму-
низация – благо или зло? Ведь если следовать 
этой логике, то надо тем же украинцам и Днеп-
рогэс сносить, это ведь, бесспорно, памятник 
социалистической эпохи.
– Зачем? От него же польза, он, по-моему, продол-

жает работать. Я-то говорил о безумном количестве 

статуй, бюстов, монументов. 

– Но замучаешься сбивать с фасадов все серпы 
и молоты. В конце концов это и архитектурное 
наследие эпохи. 
– Здесь нужно сохранять здравый смысл. И уж точно 

не ставить новых памятников Ленину и Сталину. 

– Революция была воспета в тысячах книг и 
фильмах. Из всего этого многообразия что-то 
на сегодня составляет художественную цен-
ность или все погребено под обломками СССР? 
Вы лично способны из этого наследия что-то 
перечитывать и пересматривать? 
– В русской литературе ХХ века для меня есть два 

великих романа. Один о революции и Гражданской 

войне. Другой посвящен Великой Отечественной и 

послевоенному времени. «Тихий Дон» Шолохова и 

«Жизнь и судьба» Гроссмана. Думаю, ничего луч-

ше описывающего эти две трагические эпохи на 

русском языке нет. 

– Лимит революций Россией исчерпан?
– Революции, к счастью, дело редкое, и происходят 

они от стечения огромного числа случайностей. 

Надеюсь, больше так неудачно звезды для России 

не сойдутся. Т

•ДАТА•

Великая Октябрьская социалистическая 

революция... Октябрьский переворот... На-

циональная катастрофа... Как ни назови со-

бытие, случившееся в России 100 лет назад, от 

острых и тяжких вопросов не уйти. С ними мы 

обратились к известному писателю, историку и 

телеведущему Леониду МЛЕЧИНУ.

Д
ля начала общий вопрос. Есть противопо-

ложные мнения об истории. Одни говорят, 

что надо учить ее уроки. Другие – что это 

напрасное занятие, поскольку история ни-

чему не учит. А, скажем, министр культуры 

Владимир Мединский полагает, будто в истории 

ценны не факты, а воспитательная сила славного 

примера предков, а что в прошлом восхищения не 

достойно, того и не надо ворошить. Вам, Леонид 

Михайлович, какая точка зрения ближе?

– История не поваренная книга, куда по каждому 

случаю можно обратиться за рецептом. Однако 

есть сопоставимые ситуации, и человек разумный 

определенные выводы из исторического опыта де-

лает. По моему глубокому убеждению, понять нас 

сегодняшних без знания прошлого невозможно. Ну, 

а насчет того, что собственной историей надо лишь 

восхищаться... Это вообще за пределами разумного 

обсуждения. Не желать знать прошлое собственно-

го народа, в конце концов, просто непатриотично. 

– Вы уже несколько лет занимаетесь темой 1917 
года. Насколько это погружение изменило ваше 
представление о тех событиях?
– Выяснилось, что я ничего не знал о 1917 годе. Без 

преувеличения. Я, как и все, представлял лишь ту 

канву событий, что излагают в школе. Но не понимал 

безумной, невероятной сложности того, что проис-

ходило на самом деле. И потому неверно оценивал 

поступки главных действующих лиц, не сознавал, 

какую роль сыграли настроения и эмоции толпы.

На «Общественном телевидении» мы сделали 

20-серийный цикл о революции. Беседуя с двумя 

десятками лучших наших историков, с академи-

ками, директорами академических институтов, 

я задавал один и тот же вопрос: ну теперь-то, че-

рез столетие, вы, конечно же, представляете себе, 

что и как происходило в 1917-м? И слышал в ответ: 

нет! Действительно, очень сложно понять стре-

мительное развитие революционных событий. 

Мы живем в мире примитивных формул, которые 

нам вдалбливали десятилетиями: самодержавие 

прогнило, верхи не могли, низы не хотели… А все 

не так! Россия к 1917 году не была самодержавной. 

После первой русской революции, которую, 

несмотря на все ее жестокости, я считаю удачной 

и много давшей стране, был найден компромисс 

между обществом и властью. Произошла государ-

ственная реформа, страна по сути превратилась в 

конституционную монархию. Не было письменной 

конституции? Так в Великобритании ее и по сей 

день нет. Император поступился властью, отказал-

ся от многих привилегий. Формировались пред-

ставительная демократия и разделение властей, 

появились реальные политические партии, скла-

дывалась система самоуправления. 

Россия вовсе не была такой жалкой, как записано 

в советских учебниках. О тогдашних темпах роста 

сейчас можно только мечтать. А военные дости-

жения! У нас теперь принято одного Верховного 

главнокомандующего обожествлять, считая, что 

только благодаря ему одержана победа в 1945-м, а 

Главковерха в Первой мировой войне, Николая II, 

презирать. Но при нем немецкие войска не то что 

до Москвы и Волги – до Питера, Киева и Минска не 

дошли. Ставка всю войну была в Могилеве, русскую 

землю немецкие войска не топтали. Кстати, Рос-

сия – единственная из воевавших стран, которая 

не вводила карточки на продовольствие. И себя 

обеспечивала, и хлеб продолжала экспортировать.

– Отчего же случился Февраль 1917-го?
– Ключевой вопрос. Сочетание множества разно-

образных факторов. Самые разные слои населения 

сконцентрировали свое недовольство на фигуре 

императора. Генералам, понимавшим, что война 

идет к победному концу, хотелось примерить ве-

нок победителей на себя. Торгово-промышленный 

класс раздражали неприятности, которые всегда 

несет с собой военное время. Политики решили, 

что если они избавятся от Николая и возьмут на 

себя управление страной, то все покатится как по 

маслу. А когда они заставили императора отречься, 

выяснилось, что стране не хватило исторического 

времени для укрепления основы государственной 

устойчивости – самоуправления. Исчез император, 

и жизнь разрушилась! 

В 1916 году в армии, которая была практически 

полностью православной, на Пасху причастились 

практически все. А через год только каждый деся-

тый... Напомню: император был и главой Церкви, 

пат риарха выберут только в ноябре 1917 года. Пришло 

Временное правительство, о котором мы тоже при-

выкли говорить с презрением, хотя это были лучшие 

люди России, искавшие не должностей и богатства, 

а благополучия для страны. Но они жили в одной 

России, а существовала и другая. Где 85% населения – 

крестьяне, где 17 млн людей в солдатских шинелях 

не понимали, за что воюют. И сейчас не всякий по-

кажет на карте Сербию, а уж 100 лет назад русский 

крестьянин точно не хотел проливать кровь из-за 

конфликта европейских политиков – вместо того 

чтобы обрабатывать землю и кормить свои семьи. 

Нам не хватило двух-трех десятилетий спокой-

ного развития. Если бы не Первая мировая и рево-

100-летие
революции – повод для серьезного разговора 
об уроках истории, а не для бессмысленных дискуссий 
вокруг фильма «Матильда»
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Мы не думаем о будущем, 
а живем с головой, 
повернутой назад. 
И воодушевляет нас 
не реальная история, 
а мифы
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Он родился в год первой русской революции, его поэтиче-
ская зрелость пришлась на годы сталинского террора. При 
жизни опубликовал лишь два «взрослых» стихотворения, 
перебиваясь с хлеба на воду благодаря редким гонора-
рам за детские стихи, к написанию которых, впрочем, 
относился не как к денежной халтуре, а как к настоящему 
творчеству. Но и в его детских стихах власть находила не-
понятки, а то и крамолу...

В 1931 году его арестовывают как литературного 
хулигана, идейного пособника контры. Но тогда обо-
шлось высылкой из Ленинграда в Курск. Сгинул он 
уже во время войны в тюрьме «Кресты», куда попал 
по сфабрикованному доносу. Был реабилитирован 
в 1960 году. Реабилитация его произведений состо-
ялась гораздо позже: полное собрание сочинений 
Хармса вышло только после перестройки.

В последние десятилетия его произведения пере-
жили второе рождение, они неоднократно экранизиро-
вались. На сей раз питерский режиссер, ученик Алексея 
Германа Иван Болотников решил экранизировать 
жизнь и судьбу знаменитого поэта-авангардиста. Тради-
ционный биографический фильм показался режиссеру 
слишком банальным ходом. Он решил соединить отдель-
ные факты из биографии поэта с мотивами и персона-
жами его произведений. И «поиграть в Хармса», придать 
происходящему некий абсурдистский оттенок. Ведь 
Хармс и его соратники, в частности Александр Введен-
ский, Николай Заболоцкий, Яков Друскин, Леонид Ли-
павский, во многом предвосхитили поиски основателей 
абсурдизма Эжена Ионеско и Сэмюэла Беккета.

Задача эта, судя по результату, оказалась трудной, а 
то и неподъемной в рамках камерного, малобюджетного 
фильма. Непосвященный зритель, как мне кажется, будет 
недоумевать от происходящего, не в силах отличить геро-

ев фильма от блуждающих по экрану теней – персонажей 
произведений Хармса. А зрителю, хорошо знакомому с 
творчеством поэта, будет недоставать глубины проникно-
вения в характер Хармса, в мир его тревог, комплексов, 
страхов, разочарований, несбывшихся надежд.

Польский актер и режиссер Войцех Урбаньски в 
роли Хармса очень старается, ради съемок в фильме 
он на время оставил все свои дела в Варшаве, но на 
экране явлен главным образом внешний абрис судьбы 
поэта. Чудаковатая странность его нарядов, эксцен-
тричность поведения, однообразные любовные томле-
ния, которым в фильме отдано слишком много места. 
А что поэт думает об искусстве, о своем прекрасном 
и мучительном даре, каковы его взаимоотношения с 
коллегами по литературному объединению ОБЭРИУ, 
наконец, с выпавшим на его долю временем, – обо 
всем этом зрители фильма будут иметь весьма скудное 
представление.

Предвоенное время вообще показано в фильме 
весьма условно. Это экспрессивно снятое (оператор 
Шандор Беркеши получил уже ряд призов на отече-
ственных и международных фестивалях), но какое-то 
безвоздушное, с откачанным воздухом пространство. 
В нем не существует ни Сталина, ни «руководящей и 
направляющей», ни черных воронков и доносов, не 
слышно и ритма грохочущих строек, горячечного энту-
зиазма масс.

Но без исторической, социальной конкретики зри-
телям трудно понять, за что Хармса дважды арестовы-
вают и почему в итоге в 37 лет он заканчивает жизнь 
в тюремной психушке. Кое-что объясняют финальные 
титры, но это своеобразный жест творческого отчая-
ния: дорассказать словами то, что не удалось исчер-
пывающе точно показать на экране.

Значит ли это, что первый фильм о Данииле Хармсе 
оказался «комом»? И да и нет. Конечно, фильму недо-
стает стройности, цельности, сюжетной и смысловой 
ясности. Но своей пластикой, попыткой передать мир 
образов Хармса кинематографическим языком он 
способен разбудить фантазию зрителя. И побудить 
его обратиться к произведениям поэта, который, как 
пишут исследователи, оказал серьезное влияние на 
современную русскую сказку (Юрий Коваль), русский 
рок (Борис Гребенщиков, Вячеслав Бутусов) и литера-
турный постмодерн  в лице великого и ужасного Вик-
тора Пелевина. Т

Здание Государственного Эрмитажа подсветили красным.
Так на несколько дней «восстановлена» раскраска Зимнего дворца, с которой 100 лет назад он встретил революцию. 

В самом Эрмитаже развернута выставка, посвященная дворцовому быту начала ХХ века

«Мне кажется, Россию вообще 
не любить невозможно»

На экраны выходит первый игровой фильм о 

знаменитом поэте-авангардисте Хармсе. Это 

имя долгие годы было практически неизвестно 

нашим читателям. Даниил Иванович Ювачев, 

взявший себе звучный псевдоним Даниил 

Хармс, писал преимущественно «в стол». При-

чем от руки: знал, что перепечатывать стихи на 

машинке и предлагать их редакциям – занятие 

совершенно бесполезное...

состояния и социального статуса. За-
чем же вы сделали главного героя не-
удачником?
– Знаев вовсе не положительный персо-

наж. Его основной художественный прото-

тип – Зилов из   «Утиной охоты  » Вампилова. 

Как Зилов на протяжении всей пьесы со-

бирается на утиную охоту, так Знаев со-

бирается на войну. Оба они запутавшиеся 

люди. С них не следует брать пример, но 

им можно и нужно сочувствовать.

– И от какого именно читателя вы ждете 
этого сочувствия?
– Первую книгу я написал в 34 года для 

себя 17-летнего. Посадил напротив вооб-

ражаемого себя и рассказал ему все, о чем 

думал и переживал. Другой роман сделал 

для сына... Могу сказать точно: для меня 

более других важен молодой читатель, 

15–25-летний. Хочется достучаться до них. 

Мне известны как минимум две исчерпы-

вающие системы координат: христиан-

ская и интеллигентская. Сейте ра зумное, 

доброе, вечное, и, если вас услышат моло-

дые, всходы точно будут.

– В «Википедии» ваше творчество от-
носят к новому реализму. А в одном из 
читательских отзывов вас поместили 
рядом с Акуниным, Лукьяненко, Шук-
шиным и даже Булгаковым. Как вам 
в такой компании?
– Компания отличная, что там говорить... 

Сам себя я считаю реалистом, работаю 

только опираясь на личный опыт, и его на-

копление считаю обязательным условием 

для литературного труда. Жизнь всегда 

богаче вымысла. У меня два твердых при-

мера: Лимонов и Стругацкие. Из класси-

ков – Достоевский и Чехов. В современной 

литературе ориентируюсь неважно. Ка-

жется, все, что мне нужно, я уже прочитал. 

На моем столе то, что нужно для конкрет-

ной работы: справочники, научные труды, 

историки и философы...

– Какое место в вашем творчестве за-
нимает кино?
– Кинодраматургия – это моя профессия, 

одна из нескольких. Литературой я мало 

зарабатываю. Вообще я убежден, что ли-

тератор не только может, но и обязан ов-

ладевать другими искусствами, это дает 

широту взгляда. Моя жена Аглая Курно-

сенко – кинорежиссер, я попал в кино бла-

годаря ей и на первых порах учился у нее. 

Если бы она была музыкантом, я бы, может 

быть, занялся музыкой.

– Вы писали сценарии для «Викинга» 
и «Софии». Чем вам были интересны 
Софья Палеолог и   князь Владимир Свя-
тославич? Где для вас проходит граница 
между исторической достоверностью и 
увлекающим зрителя вымыслом?
– В исторической литературе и кино мож-

но сдвигать некоторые даты, сближать 

события – для придания динамики пове-

ствованию. Но недопустимо полярно ме-

нять оценки исторических деятелей. Если 

Петр в академической истории считается 

реформатором, то и в кино он должен быть 

таковым. И Владимир, и София изменили 

историю России – и этим они интересны. 

Владимир отказался от язычества. Со-

фия принесла к нам дух Возрождения. 

Я считаю основным свойством русской 

натуры   переимчивость. Русские всегда 

умели заимствовать, копировать, учиться 

у соседей. Это не только не зазорно, но пре-

красно. У Орды мы заимствовали почту и 

оружие. У Византии – веру. У итальянцев – 

строительные технологии. Россия – это 

суперэтнос, плавильный котел. Для нас 

нет чужих в этом мире.

– В давнем интервью Захару Прилепину 
вы сказали, что апокалипсис не предре-
каете, но и перемен к лучшему не ждете. 
Судя по «Патриоту», ваш прогноз стал 
только мрачнее. Как же вы при такой 
установке детей своих воспитываете? 
К чему готовите?
– Детей я учу быть счастливыми. Как меня 

научили мои родители. Счастливый, жиз-

нерадостный, психологически устойчи-

вый человек легко переносит любые пере-

мены и кризисы. Мой старший, кстати, 

вырос яростным патриотом своей страны, 

хотя я никогда с ним о любви к Родине не 

говорил. Несколько раз повторил, что рус-

ским быть круто, вот и все мое патриоти-

ческое воспитание. Остального он как-то 

сам набрался, в школе и во дворе.

Что касается прогнозов, то российские 

кризисы есть отражение мирового кри-

зиса. Мир быстро меняется. Очевидно, 

что налицо кризис и полный развал идеи 

глобализма, во-первых. А во-вторых, на 

планете явный кризис лидерства. Посмо-

трите на людей, возглавляющих круп-

нейшие страны. Сравните Макрона с де 

Голлем, а Трампа – с Кеннеди. И вы пой-

мете, о чем я говорю. Миру нужны новые 

сильные лидеры. Т

•НАЧИСТОТУ•

Прозаик и кинодраматург Андрей 

РУБАНОВ написал роман, озаглавлен-

ный популярным ныне словом «Патри-

от». Эта книга уже принесла ее автору 

престижную премию «Ясная Поляна». 

Он же автор сценариев таких весьма 

знаковых фильмов, как «Викинг» и 

«София», вызвавших полемику среди 

зрителей. В общем, есть о чем пого-

ворить.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

В
аш роман называется «Патриот», но 

его герой, по сути, им не является. 

Патриот – это не про бизнесменов?

– Патриотом может быть любой. И ге-

рой романа, безусловно, любит свою 

страну. Мне кажется, Россию вообще не 

любить невозможно. Но говорить об этом 

у нас не принято – так же, как не принято 

говорить о любви к родителям или детям. 

Это интимное чувство. Другое дело, что 

бизнес обычно поглощает все время и 

силы, и заботы о процветании отечества 

и общественном благе остаются 

на потом. Но можно ведь взгля-

нуть на все это с другой сторо-

ны. Бизнесмен не висит на шее у 

государства, сам себя обеспечи-

вает. Он создает рабочие места 

и наполняет налогами казну. 

Даже этого достаточно, чтобы 

объявить большинство предста-

вителей бизнеса людьми полез-

ными и нужными для общества. 

Правда, когда я начинаю об этом 

говорить, меня плохо понимают. 

Почему-то людям кажется, что 

создание рабочих мест – это не 

заслуга, а шаг к эксплуатации 

труженика.

– Россию невозможно не любить? А как 
же тогда с противостоянием красных и 
белых спустя 100 лет после революции, 
когда оба лагеря утверждают, что толь-
ко они любят ее по-настоящему?
– Я считаю, что никакого противостояния 

нет. Противостояние находится в области 

споров доморощенных историков-люби-

телей. Красные победили. Красные про-

вели индустриализацию, уничтожили 

фашизм, отправили человека в космос. 

Благодаря Октябрьской революции ми-

ровой капитал во всех странах пошел 

на огромные уступки рабочему классу. 

Красные создали государство, обеспечи-

вавшее беспрецедентные социальные га-

рантии для всех граждан без исключения. 

А главное, коммунисты дали человечеству 

мечту о новом мире. О всеобщем социаль-

ном равенстве. И эта мечта, к счастью, до 

сих пор жива. Хотим мы того или нет, но 

коммунизм – единственная идеология, 

обещающая благополучие не христианам 

или мусульманам, не белым или черным, 

не американцам или китайцам, не силь-

ным или слабым, а всем людям планеты, 

сколько их есть.

– Представляя свой роман, вы сказали, 
что он о любви. О том, что если ты не 
любишь и тебя не любят, то в этой жизни 
ты неудачник – независимо от твоего 

Играем в Хармса...

Немке Катрин Роте октябрь 1917-го 
интересен, а нам нет

•ПОЧЕМУ?•

После весьма скромного кинопоказа в рамках 
фестиваля Territoriя в Москве у меня два во-
проса: почему фильм «Истинный Октябрь» снят 
немецко-швейцарскими, а не нашими кинодея-
телями, и почему эту картину режиссера Катрин 
Роте в нашей стране увидели лишь несколько 
десятков зрителей, хотя, по моему разумению, 
ее должны бы посмотреть миллионы?

Эта лента о пути, пройденном Россией 
в 1917 году от Февральской революции до Ок-
тябрьской. Чтобы не утонуть в океане событий 
и судеб, Катрин Роте выбирает лишь несколь-
ко персонажей. Зато каких! Это круг художе-
ственной интеллигенции с центральной фигу-
рой в лице поэтессы и общественного деятеля 
Зинаиды Гиппиус. Само собой, здесь ее муж – 
философ, историк, беллетрист Дмитрий Ме-
режковский. И вроде бы пролетарский, хотя 
неодобрительно относящийся к большевист-
ским крайностям писатель Максим Горький. 
И сосредоточенный эстет Александр Бенуа. 
И косящий под шпану Владимир Маяковский. 
И сумрачный гений Блок... Но больше всех 
в ленте – самой Зинаиды Николаевны.

В фильме ничего не придумано. Только 
мозаика дневниковых записей, литературных 
воспоминаний, архивных выписок – как ут-
верждает Катрин, ранее широкой публике не 

известных. Именно документальность материа-
ла придает ему особую силу и шарм. Мы видим 
всплеск энтузиазма, вызванного свержением 
царизма. Наблюдаем, как Гиппиус пытается 
донести до членов Временного правительства, 
с которыми хорошо знакома, мысль о необхо-
димости защиты революции. Слышим ее пред-
ложения по новому государственному устрой-
ству. Постепенно в ее обращениях все больше 
тревоги и раздражения пассивностью власти.

И вот 25 октября. Герои говорят о мертвом 
Петрограде, в котором внешне мало что из-
менилось, даже в Зимнем дворце всего лишь 
выбито несколько окон, но ощущение такое, 
будто из города ушла душа. Фоном – осторожно 
гуманистические рассуждения Горького, отказ 
Бенуа стать директором Эрмитажа, мелкая для 
горлана-главаря Маяковского радость по по-

воду отсрочки от армии... Кстати, фильм – ани-
мационный. Герои напоминают вырезанные 
из бумаги фигурки домашнего любительского 
театра. Но полуторачасовое повествование об-
ретает эпический, почти библейский характер.

...После финальных аплодисментов подхожу 
к устроившим просмотр сотрудникам посоль-
ства Швейцарии: будет ли широкий прокат? 
Те пожимают плечами. Лента была в одном 
из просмотров Московского международного 
кинофестиваля. Будет в Санкт-Петербурге на 
фестивале «Перформ». В Екатеринбурге ее по-
кажут в «Ельцин-центре». Широким прокатом 
это явно не назовешь.

Как же так вышло, что столь яркий фильм-
свидетельство в год 100-летия революции 
в России остается неизвестным? Отчего его 
не показывают по телевидению, где сплошь 
бандиты, менты и кагэбэшники? Ну хотя бы 
на канале «Культура», учитывая, что рассказ 
в нем ведут писатели и художники и снят он 
в необычной художественной форме.

Ничего сравнимого по яркости я не видел 
от отечественных кинематографистов. Может, 
пропустил? Но не знаю, как вам, а мне дико и 
обидно, что Европе наша история интереснее, 
чем нам самим. Это как диагноз, который зна-
ют все вокруг, кроме самого больного. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Сравните Макрона с де Голлем, 
а Трампа с Кеннеди. И вы поймете, 
о чем я говорю. Миру нужны 
новые сильные лидеры

Анимационный 

Маяковский 

из фильма 

Катрин Роте 

об Октябре.
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В состав Международной федерации самбо входят 88 национальных федераций 
и еще 20 являются кандидатами на членство в FIAS. В этом году на чемпионате мира в Сочи ожидается участие около 700 спортсменов 

из 90 стран

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Президент Международной 

федерации самбо (FIAS) Ва-

силий ШЕСТАКОВ рассказал 

корреспонденту «Труда» Антону 

Орлову о предстоящем турнире, 

олимпийских перспективах и 

популяризации самбо во всем 

мире. А также о том, какой сюр-

приз приготовили зрителям ор-

ганизаторы и спонсоры турнира 

в лице «Роснефти».

–В
асилий Борисович, че-
рез неделю начнется 
чемпионат мира по 
спортивному и бое-
вому самбо. Ждать ли 

сенсаций? 
– Сенсации непременно будут. 

Но в какой весовой категории – 

в мужском, женском или боевом 

самбо, – я сказать не могу. Скорее 

всего, в каждой дисциплине.

За прошедший год мы стали 

свидетелями целой череды сен-

саций, произошедших на конти-

нентальных чемпионатах. Так, на 

чемпионате Африки по самбо в мае 

впервые в истории золотую медаль 

завоевал спортсмен с Сейшельских 

островов Доминик Дугассе в весо-

вой категории +100. На чемпиона-

те Панамерики победителем в тя-

желом весе по боевому самбо стал 

47-летний американец Майкл Сал-

ливан. А буквально месяц назад на 

Кубке президента, проходившем 

в Лондоне, золото также в боевом 

самбо взял спортсмен из Трини-

дада и Тобаго, победив в финале 

россиянина.

Данные результаты убедитель-

но свидетельствуют о том, что 

уровень самбистов во всем мире 

заметно вырос и вчерашним фаво-

ритам новички уже наступают на 

пятки. Так что новые звезды навер-

няка загорятся, давайте немножко 

подождем.

– Вы не раз говорили о том, что 
самбо развивается во всем мире. 
А если конкретно, то в чем эта 
динамика выражается?
– Про общий рост конкуренции 

среди спортсменов я уже сказал. 

Добавлю, что на сегодняшний день 

в состав Международной федера-

ции самбо входят 88 националь-

ных федераций, еще 20 являются 

кандидатами на членство в FIAS. 

Напомню, что буквально восемь 

лет назад в чемпионате мира уча-

ствовали лишь 27 национальных 

команд. В этом году в Сочи мы ожи-

даем 90 стран-участниц и порядка 

700 спортсменов.

– А есть еще какие-то критерии, 
по которым можно судить о по-
пуляризации самбо?
– Да, такие критерии есть. Cегодня 

эффективность нашей борьбы 

признана во всем мире. Уже более 

50 государств выделяют бюджет-

ное финансирование на развитие 

самбо. И как вы понимаете, среди 

них не только страны постсовет-

ского пространства. В Европе это 

Азербайджан, Армения, Белорус-

сия, Болгария, Венгрия, Германия, 

Греция, Грузия, Израиль, Испания, 

Италия, Кипр, Латвия, Литва, Мол-

давия, Нидерланды, Польша, Рос-

сия, Румыния, Сербия, Словения, 

Украина, Финляндия, Франция, 

Хорватия, Эстония. В Азии – Казах-

стан, Туркменистан, Узбекистан, 

Таджикистан, Киргизия, Индия, 

Индонезия, Иран, Корея, Монго-

лия, Непал, Пакистан, Филиппи-

ны, Тайвань, Таиланд. В Латинской 

Америке – Венесуэла, Колумбия, 

Никарагуа, Доминиканская Ре-

спублика, Тринидад и Тобаго. В 

Африке – Марокко, Камерун, Сей-

шельские острова, Тунис, Нигер.

Отдельно хотел бы сказать о за-

просе правительств разных стран 

на проведение обучающих семи-

наров для сотрудников силовых 

структур. Инструкторы FIAS уже 

провели мастер-классы для пред-

ставителей Армении, Белоруссии, 

Грузии, Азербайджана, Молда-

вии, Латвии, Украины, Израиля, 

Италии, Румынии, Казахстана, 

Туркменистана, Узбекистана, 

Таджикистана, Киргизии, Мон-

голии, Нигера, Камеруна, Туниса, 

Марокко, США, Мексики, Панамы, 

Бразилии, Аргентины, Парагвая. 

И это только начало.

Самбо открывает имена новых чемпионов
В Сочи 10 ноября стартует чемпионат мира по самбо, где генеральным спонсором выступает ПАО «НК «Роснефть». 
Разговор с президентом Международной федерации самбо Василием Шестаковым
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– В сентябре на чемпионате 
Европы в Минске грузинский 
сп ортсмен получил дисквали-
фикацию за неспортивное по-
ведение. Что случилось?
– Я очень надеюсь, что самби-

сты впредь будут вести себя по-

спортивному. Что касается че-

тырехкратного чемпиона мира 

Вахтанга Чидрашвили, бросив-

шего бутылку с водой в судей, 

то, можно сказать, он еще легко 

отделался, получив дисквалифи-

кацию на полгода. В комиссии, 

расследовавшей данное наруше-

ние, были люди, настаивавшие 

на крупном штрафе и длительном 

отстранении от соревнований. До-

статочно мягкое решение было 

принято с учетом заслуг как само-

го с портсмена, так и грузинской 

федерации в развитии мирового 

самбо. Конечно, все мы потеряем 

от того, что Вахтанг не примет 

участия в чемпионате мира, но за 

проступки каждый должен отве-

чать. От себя добавлю, что за не-

спортивное поведение мы будем 

впредь наказывать очень строго.

– Раз самбо уже настолько попу-
лярно, то закономерный вопрос: 
почему его нет среди олимпий-
ских видов спорта?
– К сожалению, в международном 

спортивном движении не все так 

просто. Думаю, одна из проблем 

в том, что самбо воспринимается 

спортивными чиновниками как 

исконно российский вид спорта. 

А с учетом известных допинг-

скандалов, инициированных из-

вне, решение МОК в пользу самбо 

может быть воспринято мировой 

спортивной общественностью 

в штыки. Всему виной предрас-

судки. Ведь самбо уже давно не 

российский, а международный 

вид спорта, и по большому счету 

спортсмены 120 стран ни за что 

лишены возможности бороться 

за олимпийские награды.

Сегодня наши соревнования со-

ответствуют всем требованиям, 

что подтверждают и сами пред-

ставители МОК. В мае этого года 

на чемпионат Европы в Минске 

приехал представитель Междуна-

родного олимпийского комитета, 

который по итогам турнира в лич-

ной беседе дал ему весьма лестную 

оценку. Он отметил даже, что не 

всем олимпийским видам спорта 

удается держать столь высокую 

планку.

В соответствии с требованиями 

МОК мы успешно сотрудничаем со 

хотя бы последние Азиатские игры 

в закрытых помещениях и по бо-

евым искусствам в Ашхабаде, на 

которых победили ту ркменские 

самбисты. На трибунах во время 

поединков по самбо буквально 

яблоку было негде упасть, чего 

не скажешь про конкурирую-

щие единоборства. Неслучайно 

именно самбо транслировалось 

в прямом эфире по телевидению. 

Это лучшее подтверждение попу-

лярности.

Что же касается, например, 

дзюдо, то это японское боевое 

искусство имеет многовековую 

традицию, его знают во всем 

мире, и, несмотря на некоторые 

ограничения в технике, которых 

нет в самбо, оно имеет миллионы 

поклонников. Если же взять, на-

пример, греко-римскую борьбу, 

то не могу с вами не согласиться: 

в зрелищности она, конечно же, 

уступает самбо.

На место в олимпийской семье 

сегодня претендуют очень многие 

единоборства, в том числе имею-

щие глубокие корни и традиции. 

Но, наверное, не ошибусь, если ска-

жу, что при прочих равных усло-

виях самбо сегодня стоит первым 

в очереди на признание.

– Тем не менее пока борьба не 
может сравниться по популяр-
ности с футболом, хоккеем или 
даже с боксом...
– Всему свое время. Лично я 

верю, что рано или поздно это 

произойдет. Такую динамику, 

как у самбо, не показывает ни 

одно боевое искусство. На на-

шем прошлом чемпионате мира 

прямую трансляцию вели 15 

телекомпаний с разных концов 

планеты. На нашу страничку в 

«Фейсбуке» в период крупных 

соревнований заходят более 

300 тысяч человек в день, при-

чем преимущественно из стран 

Европы и Латинской Америки. 

Французский телеканал Combat 

TV, специализирующийся на 

трансляции единоборств, зафик-

сировал перемещение самбо в 

рейтинге популярности у зри-

телей с 25-го места на 8-е. Но я 

бы еще особо отметил популяр-

ность нашего вида единоборств 

среди самых разных школ. За-

частую спортсмены, выходя на 

поединки по смешанным еди-

ноборствам, надевают куртку с 

надписью «самбо». Так что ма-

ховик раскручен, и его уже не 

остановить.

– Едва ли не главным популяри-
затором самбо до недавних пор 
был наш самый известный боец 
Федор Емельяненко, но он, увы, 
проиграл свой последний бой...
– Давайте судить объективно. Во-

первых, у Федора самая богатая 

коллекция титулов: четырехкрат-

ный чемпион мира по самбо, че-

тырехкратный чемпион мира по 

смешанным боевым искусствам 

ММА в тяжелом весе по версии 

Pride FC. Емельяненко всем все 

давно доказал, он был и останется 

выдающимся спортсменом, чей 

класс и авторитет признаются во 

всем мире. Во-вторых, в любом 

спорте всегда есть место удаче. 

В поединке с Мэттом Митрионом 

был об оюдный нокаут и Федору 

просто не повезло – он оправился 

буквально на долю секунды позже, 

чем его противник. Это стало ре-

шающим фактором и определило 

исход поединка.

Поэтому я бы не советовал спи-

сывать Емельяненко со счетов. 

Он себя еще покажет, и, я уверен, 

это произойдет уже в ближайшее 

время. Если же говорить о том, 

кто станет новой яркой звездой 

в созвездии чемпионов по самбо, 

то, вопреки большинству прогно-

зов, рискну предположить, что им 

окажется спортсмен не из России 

и даже не из стран СНГ. Думаю, 

спортивных специалистов ждет 

большой сюрприз. Мы узнаем о нем 

очень скоро.

– Давайте вернемся к рейтингам 
и зрелищности. Бой боксера Мей-
везера и чемпиона по смешан-
ным единоборствам Макгрегора 
транслировали в прямом эфире 
телекомпании всего мира, а го-
норар спортсменов достиг заоб-
лачных цифр. Планируете ли вы 
провести подобный поединок – 
например, организовать встре-
чу на ковре лучшего дзюдоиста 
и лучшего самбиста?
– Такие предложения звучали не-

однократно, и мы к ним готовы. 

Я напомню, что в смешанных еди-

ноборствах традиционно побежда-

ют боевые самбисты. Так что нам 

не привыкать принимать брошен-

ную перчатку. Мы готовы к любому 

развитию событий и к поединку по 

любым правилам.

– Будете ли вы баллотироваться 
на новый срок президента FIAS? 
И кто ваши соперники?
– Европейская федерация самбо, 

возглавляемая Сергеем Елисеевым, 

приняла решение выдвинуть кан-

дидатуру вашего покорного слуги 

на новый срок, так как считает, что 

у руля организации должен стоять 

россиянин. Я боролся и впредь на-

мерен бороться за развитие лю-

бимого вида спорта, а не за долж-

ность. Если кто-то сможет сделать 

эту работу лучше, то я буду только 

приветствовать.

– За восемь лет удалось вывести 
FIAS на совершенно новый уро-
вень? В чем секрет успеха?
– Успех – это всегда результат 

командной работы. Огромный 

вклад в развитие самбо внес Федор 

Е мельяненко, который отдает всего 

себя развитию нашего вида спорта. 

Буквально месяц назад известная 

французская самбистка, победи-

тель международного турнира, 

кубка мира по самбо «Мемориал 

А.А. Харлампиева» и многократ-

ный призер чемпионатов Европы 

Лор Фурнье вошла в состав между-

народного клуба Peace and Sport, 

занимающегося популяризацией 

спортивного движения за мир. Вме-

сте с ней в этом году лицом данного 

клуба стал известный футболист 

Дидье Дрогба.

Так что вклад спортсменов в по-

пуляризацию самбо, безусловно, 

велик. Но отдельно я бы хотел вы-

разить благодарность нашему ге-

неральному спонсору – компании 

ПАО «НК «Роснефть», без которого 

осуществить такой прорыв было бы 

невозможно. Для нас очень важно, 

что и руководство компании, и ее 

сотрудники внимательно отно-

сятся к развитию самбо, причем 

не только на просторах России, но 

и во всем мире.

– Ваш прогноз: сколько стран 
уедут с медалями с чемпионата 
мира?
– Как известно, прогнозы – дело 

неблагодарное. Но рискну предпо-

ложить, что этот чемпионат мира 

побьет все рекорды, в том числе 

в части количества стран-призеров. 

Как бы то ни было я абсолютно 

убежден, что мы станем свидете-

лями зрелищных поединков.

В заключение сообщу новость 

для поклонников нашего спорта, 

которая их, без сомнения, обраду-

ет: вход для зрителей на чемпионат 

мира в Сочи, который пройдет с 10 

по 12 ноября во дворце спорта «Айс-

берг», будет бесплатным. И за это 

снова надо сказать спасибо нашему 

генеральному спонсору – компа-

нии ПАО «НК «Роснефть». Т

многими международными муль-

тиспортивными организациями. 

Также у нас есть письмо от Всемир-

ного антидопингового агентства 

(WADA) о том, что наша федерация 

является одной из лучших в сфере 

борьбы с допингом.

Не будем забывать и про успе-

хи самбо на континентах. Так, на-

пример, в этом году самбо впервые 

попало в программу Азиатских 

игр в закрытых помещениях и по 

боевым искусствам, прошедших 

в сентябре в Ашхабаде (Респу-

блика Туркменистан). Еще одним 

серьезным достижением стало 

решение Олимпийского союза 

Азии о включении самбо впервые 

в истории в программу Азиатских 

игр, которые пройдут в Джакарте 

(Индонезия) в 2018 году. К слову, 

эти соревнования считаются ана-

логом Олимпийских игр на Азиат-

ском континенте. Ранее самбо так-

же вошло программу Европейских 

и Центральноамериканских игр. 

Так что не заметить роста популяр-

ности самбо во всем мире может 

только слепой. Поэтому, несмотря 

на сложившиеся стереотипы, с ко-

торыми нам постоянно приходит-

ся сталкиваться, мы рассчитываем 

на признание в самое ближайшее 

время. Возможно, уже в декабре 

на ближайшем Исполкоме МОК.

– Вы хотите сказать, что уже в де-
кабре самбо может стать олим-
пийским видом спорта?
– Не совсем так. Путь к полно-

ценному признанию достаточно 

долгий и тернистый. В декабре 

мы рассчитываем пройти пер-

вый этап – получить временное 

признание. Затем следует второй 

этап – постоянное признание. 

И только после этого третий, за-

ключительный шаг – включение 

в программу Олимпийских игр.

– Многие считают, что самбо – 
один из самых ярких и дина-
мичных видов борьбы. Но тем 
не менее оно не вытеснило гре-
ко-римскую борьбу, вольную 
борьбу или дзюдо из олимпий-
ской повестки.
– Я не хотел бы оценивать другие 

виды спорта, тем более публич-

но. Но отчасти соглашусь с вашим 

тезисом, так как зрелищность 

состязаний является одним из 

требований МОК к видам спор-

та, претендующим на попадание 

в олимпийскую программу. И про 

наш вид спорта могу сказать, что 

как раз с этим проблем нет. Взять 

Президент России Владимир Путин, глава FIAS Василий Шестаков и знаменитый боец Федор Емельяненко среди почетных гостей международного турнира по самбо.

Среди победителей на чемпионатах самбистов теперь 

представители всех континентов.

Боевое самбо особенно ценят представители 

силовых структур.

Турниры самбистов считаются самым динамичным 

и зрелищным видом борьбы.
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•КУМИРЫ•

Каждый болельщик должен знать, 

как называют его клуб соперники. 

Раньше сами футболисты на нетра-

диционные прозвища своих команд 

обижались. С недавних пор это повод 

для специфического троллинга. Но 

кто ответит точно, почему «Спартак» 

называют «мясо», ЦСКА – «кони», а 

«Локо» – «рельсы»! Придется окунуть-

ся в историю.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

О
дин из знатоков истории отечествен-

ного футбола Андрей МАЛОСОЛОВ, 

в прошлом возглавлявший пресс-

службу РФС, а ныне телеведущий, 

всю свою жизнь является ярым бо-

лельщиком ЦСКА. Естественно, интере-

суется футбольной историей.

– Откуда пошло прозвище «кони»? Пред-

шественником ЦСКА является Общество 

любителей лыжного спорта (ОЛЛС). Оно 

возникло еще в 1901 году, а тренировки 

проводились на месте бывших конюшен. 

Есть и другая версия: на месте нынешнего 

стадиона ЦСКА на улице Песчаной рань-

ше располагались конюшни. Бытует мне-

ние, что многие армейские спортсмены, 

составившие костяк главной армейской 

команды в конце 1920-х, служили в кава-

лерии. Так что ничего обидного в таком 

прозвище нет.

Насчет происхождения прозвища мо-

сковских спартаковцев разночтений нет. 

Предшественник клуба «Пищевик» имел 

в своих рядах представителей мясной про-

мышленности. Правда, «мясо» в 1980-х 

стало все чаще заменяться «свиньей». Но 

со временем и это прозвище стало не столь 

обидным, как первоначально, и фанаты 

даже сделали своим талисманом свинью, 

вернее, кабана. Кстати, шеф Лубянки и по-

кровитель «Динамо» называл «Спартак» 

Старостиных своим прозвищем – «пух и 

перья».

Впрочем, динамовцев тоже не все жало-

вали, а связь общества с правоохранителя-

ми была отражена в кличке, прилипшей 

к бело-голубым: «мусора», «менты».

Казалось бы, неприятное прозвище – 

«крысы». Но оно возникло из сокращен-

ного названия клуба «Крылья Советов», 

и со временем болельщики даже сделали 

крысу своим талисманом.

Практически у каждого заметного клу-

ба есть прозвище, и не одно. Например, 

Откуда берутся прозвища ведущих клубов в стране и мире?

Как футболисты ЦСКА стали «конями»

команду и болельщиков английского «Тот-

тенхема» прозвали jews – «жиды»: в этом 

районе Лондона проживало много евреев, 

и ювелиры спонсировали «Тоттенхем». 

В СССР так же звали поклонников одес-

ского «Черноморца». Донецкий «Шахтер» 

откликался на «кротов». Представители 

«Металлиста» звались «харьками» и «хо-

рями» – созвучно с названием города 

Харькова. А киевские динамовцы в СССР 

носили гордое звание «хохлы». В разные 

годы в высшей лиге играло по пять-семь 

украинских команд, но «хохлами» звались 

только киевские динамовцы.

«Свиньями» называли еще футболистов 

и болельщиков «Ростсельмаша». Отсюда 

и дружеские отношения между фаната-

ми ростовской команды и московского 

«Спартака». «Кубаноидами» кличут бо-

лельщиков «Краснодара» и «Кубани», но 

те поправляют: не кубаноиды, а кубанцы!

Торпедовцев в былые годы называли 

«шестеренками», но сейчас сами они себя 

кличут «Педо», сократив официальное 

название клуба. «Локомотив», понятно, 

нашел воплощение в «рельсах». Фанатов 

«Жальгириса» в СССР звали «лабусами» 

(производное от литовского приветствия). 

А вот к болельщикам рижской «Даугавы» 

прилипло прозвище «гансы», хотя ауди-

тория клуба была преимущественно рус-

ская. Вот такие странности...

О том, как футболисты относятся к не-

формальным прозвищам своих команд, 

рассказал корреспонденту «Труда» экс-

форвард московского «Динамо» и ряда 

клубов Германии Сергей КИРЬЯКОВ: 

«В Германии футболистов «Штутгарта» 

именуют «швабами» – по названию ре-

гиона. Притом что большинство игроков 

этого клуба – выходцы из разных частей 

Германии и из других стран. Но так пове-

лось. Когда проигрывает «Бавария» (а это 

случается редко), болельщики соперника 

кричат: «Снимите кожаные штаны!» На-

мекают на атрибут баварского традици-

онного наряда.

Меня, динамовца, именовали «мен-

том» или «мусором» даже приятели. Но 

я не оставался в долгу. В сборной были 

представители разных клубов, и никто 

без прозвища не ходил. Чаще такой «обмен 

наболевшим» возникал, когда мы за сто-

лом отмечали важную победу. И всегда это 

делалось в дружелюбной и добродушной 

форме, никогда до разборок не доходило. 

Никто никогда не обижался. Чего и всем 

болельщикам от души желаю! Т
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«О женском хоккее с шайбой у нас вспоминают 
лишь в канун Олимпиады...»

•МОНОЛОГИ•

Женский хоккей с шайбой популярен и успешен 

в США и Канаде. Сравнение с НХЛ, разумеется, 

неуместно, но студенческие команды бьются на 

профессиональном уровне. В Европе ситуация 

похуже, но с Россией ее не сравнить. У нас же о 

«женской шайбе» упоминают как об экзотике. 

Многолетний капитан и лидер сборной России 

Екатерина СМОЛЕНЦЕВА (на фото) поделилась с 

«Трудом» своими хмурыми мыслями на сей счет. 

Хотя настроение вроде бы должно быть хоро-

шим: наша сборная только что совершила турне 

по Америке – и успешно его завершила. Но...

– Победы над столь слабыми соперницами не долж-

ны закрывать глаза на проблемы. Ни в одной из 

команд, с которыми наши играли по ходу заоке-

анского турне, не было ни одного игрока даже из 

резервного состава сборных Канады или США. Так 

что повода бить в литавры не вижу.

Хоккеистки – товар штучный
Как у них устроено? Сильнейшие канадки и аме-

риканки составляют команду, которая выступает 

в регулярных первенствах юношеских лиг, то есть 

среди мужчин до 18 лет. Там это обычная практика, 

особенно в предолимпийские годы. А в командах 

женской НХЛ зарплаты невысокие, даже по ка-

надским меркам. Большинство девушек приходят 

после работы и с удовольствием тренируются и 

играют на льду. Еще две девочки выступают за 

китайский «Куль Лунь». 

Выбор для сборной у них существует за счет 

массовости женского хоккея. В Канаде в самом 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

маленьком городке и даже деревне есть женские 

команды, иногда по несколько. А у нас за последние 

годы взрослых команд в России больше не стало. 

О женском хоккее с шайбой у нас, как правило, 

вспоминают лишь в канун Олимпиады. Детские 

команды, правда, появились, но когда еще из этих 

девочек вырастут мастера? Вот если бы при каждом 

крупном вузе создать женскую хоккейную коман-

ду, как это сделано в Канаде, глядишь, и у нас бы 

поднялся уровень сборной. 

Ветеранов попросили на выход
А тут еще странная ситуация сложилась с Гаврило-

вой, которая прекрасно проявила себя в североа-

мериканских клубах. Вроде бы не нужна... И меня, 

зачислив в ветераны, сняли со ставки. Та же участь 

постигла и более молодых Ию Гаврилову и Аню Щу-

кину. Их сделали виноватыми за последние неудачи 

сборной на турнирах. И это перед Олимпиадой. 

Шаг рискованный и несправедливый. 

Стала ли российская команда за последние четыре 

года сильнее по составу? Отвечу однозначно: нет. 

Хотя есть девчонки талантливые. Но с ними надо 

правильно работать, обеспечить им хорошую игро-

вую практику, а не сводить их с заведомыми аутсай-

дерами, как это было сделано в недавних матчах 

за океаном. Еще нюанс: под руководством тренера 

Михаила Чеканова сборная выигрывала бронзо-

вые медали чемпионатов мира 2013 и 2016 годов. 

Но теперь он подготовкой команды не занимается. 

Формально его повысили в должности, а фактически 

отстранили от руководства сборной.

А между тем сейчас сильнее россиянок не только 

США и Канада, но и финки. Они здорово прибавили и 

по рейтингу стоят выше нас. В отличие от россиянок 

им удавалось побеждать канадскую сборную. Так 

что эти три команды я бы поставила фаворитами 

в борьбе за олимпийские медали. А уже во второй 

эшелон включу наших, шведок, швейцарок, японок. 

Откуда берутся девушки с клюшкой?
Меня часто спрашивают, могут ли у нас женщины 

играть в мужских командах? Во взрослых – нет. 

В юниорских и детских такое практикуется уже 

лет 10. И это дало результаты: Шохина, Дергачева, 

Пирогова и другие играли вместе с мальчиками, и 

это повысило их класс. Я же не успела пройти через 

эту полезную школу. А Люда Белякова до 17 лет 

играла с мальчишками, и ее оттуда сразу взяли в 

национальную сборную. У меня сын 12 лет высту-

пает за екатеринбургскую команду, так в пермской 

команде против них играет девочка. Правда, она 

довольно крупная. Действует очень технично и 

грамотно. А в некоторых командах я видела, что 

девочки даже превосходят в игре своих партнеров. 

В детском хоккее положение турниров позволяет 

включать в юношеские команды девочек даже на 

два года старше.

Раньше вообще в хоккей девочки приходили из 

фигурного катания или конькобежного спорта. 

Сейчас пятилетних берут в хоккейные школы. По 

регламенту силовые приемы запрещены и в детском, 

и в женском хоккее. Но рефери судят по-разному. 

Иногда позволяют играть жестко, а порой и грубо. 

Но это хоккей, пусть даже и женский! Т

ЗАПИСАЛ СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

5–7
украинских клубов играли 
в высшей лиге советского 
футбола, но звания 
«хохлы» были удостоены 
только киевские 
динамовцы 

Б окс: Энтони Джошуа – Карлос Такам
Ровно полгода назад британец Энтони Джошуа 
победил Владимира Кличко нокаутом, забрал 
стоящие на кону три чемпионских пояса и выну-
дил украинца объявить о завершении карьеры и 
целой эпохи братьев Кличко. И вот первый выход 
на авансцену нового короля, пока не знающего по-
ражений. Все 80 тысяч билетов на бой в Кардиффе 
раскуплены в один день.

28 ОКТЯБРЯ, СУББОТА

Футбол: «Зенит» – «Локомотив»
В октябре питерцев штормит и лихорадит: две ничьи 
и поражение, на первое место в таблице, пыхтя, 
приехал «Локо». И вот лидеры в очной встрече ра-
зыграют звание чемпиона первого круга. Почти 
золотой матч.

29 ОКТЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Футбол. Лига чемпионов: 
«Базель» – ЦСКА
Отступать армейцам дальше некуда – неудача 
в Швейцарии поставит крест на надеждах про-
биться в плей-офф. Классическая история: пан или 
пропал.

31 ОКТЯБРЯ, ВТОРНИК

Футбол. Лига чемпионов: 
«Севилья» – «Спартак»
Разгром «Спартаком» «Севильи» – 5:1 – восхитил 
Европу. Москвичи поиздевались над одним из луч-
ших клубов континента. Нет сомнений, что испанцы 
спят и видят, как мстят «Спартаку» на родном стадио-
не. Продолжится ли сказка в Испании?

1 НОЯБРЯ, СРЕДА

Баскетбол. Евролига: 
ЦСКА – «Жальгирис»
Матч – ностальгия по культовому еще с советских 
времен противостоянию – не может оставить рав-
нодушным уважающего себя и историю болельщика.

3 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА

Фигурное катание. Гран-при. 
Третий этап
В Пекине соберется целое созвездие чемпио-
нов. Но наше внимание приковано к дебютантке, 
15-летней чудо-девочке Алине Загитовой, впервые 
выступающей на взрослом турнире такого уровня. 
Знатоки уверяют, что только она способна бросить 
вызов действующей чемпионке и рекордсменке 
мира Евгении Медведевой на Играх-2018 в Пхенч-
хане. Вот и посмотрим, на что способны в олимпий-
ском сезоне наши одиночницы.

3–4 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА – СУББОТА

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

Долгожданный выход на ринг нового 

короля бокса, первый бал принцессы фи-

гурного катания и важнейшие матчи на-

ших ведущих футбольных клубов... Глаза 

разбегаются!

Короли и дебютанты

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

ПУТЬ НА ОЛИМП

Состав участниц Игр в Пхенчхане – 2018 извес-
тен. Восемь команд разбиты на две группы. Рос-
сиянкам будут противостоять сборные Канады, 
США и Финляндии. Вторая группа явно слабее – 
Швеция, Швейцария, Япония и Южная Корея. 
Пос ле того как пройдут групповые турниры, никто 
из команд турнир не покинет – начнутся матчи 
плей-офф. Чем выше окажется место сборной 
России в группе, тем более слабые соперницы по-
падутся ей в четвертьфинале...
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Что общего у расстрелянного поэта Николая 
Гумилева и такой неоднозначной фигуры, как 
Фаддей Булгарин? Или у маршала Финляндии 

Маннергейма и первой женщины – Георгиевского 
кавалера, писательницы Надежды Дуровой? 

Представьте себе: все они были уланами!

«Как я казался себе хорош!»
Признание в любви 
продлевает жизнь. 
И наоборот

Не спорьте с женами – это 
смертельно опасный номер. 
Вот два подтверждения. В Баш-
кирии бытовая ссора, случив-
шаяся по пустяковому поводу, 
стала роковой для супруга. 
Вернувшись из гостей, супру-
жеская пара заговорила о люб-
ви. Но когда на вопрос жены, 
любит ли он ее, супруг только 
выругался, уязвленная 47-лет-
няя женщина несколько раз 
ударила того ножом. Теперь 
она обвиняется в жестоком 
убийстве мужа. А в Казани суд 
приговорил 43-летнюю даму к 
четырем годам лишения свобо-
ды за умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью. Она 
во время гулянки в ответ на за-
мечание приятеля о том, что в 
доме не наточены ножи, реши-
ла доказать, что тот ошибается, 
и ударила гостя ножом в живот. 

Не пилите, Шура, 
не пилите

Попытка незаконно зарабо-
тать на сдаче металлолома до-
рого обошлась двум жителям 
Вязьмы. Они под покровом 
ночи подобрались к котель-
ной, остановленной на ре-
монт, и принялись отпиливать 
трубы. Злоумышленникам 
не пришло в голову, что там 
может оставаться газ под дав-
лением. Искра от «болгарки», 
взрыв, перепуганные воры, 
бросив инструменты и машину 
с металлоломом, скрылись в 
лесу. Где и были обнаружены 
полицейскими, прибывшими 
на место происшествия. 

Большой шашлык 
по большому поводу

По случаю 190-летия вхожде-
ния Кабардино-Балкарии в со-
став России власти Черекского 
района устроили праздник 
живота: местные повара из 
мяса яка приготовили гигант-
ский шашлык на шампуре 
длиной 213 метров. Он стал 
самым длинным в истории оте-
чественной кулинарии, что и 
зафиксировали представители 
Книги рекордов России. В дей-
стве участвовали 100 поваров, 
а отведать шашлыка пригласи-
ли всех местных жителей. 

Здесь жила 
Янка Дягилева

Любителям русского рока не 
надо объяснять, кто такая Янка 
Дягилева. Ушедшая из жизни 
в 1991 году, она остается од-
ной из культовых фигур того 
смутного времени. На дере-

вянном одноэтажном домике 
в Новосибирске, где она жила, 
установлена мемориальная 
доска. Но теперь дому угрожа-
ет снос. Известные музыканты 
выступили за сохранение дома 
и придание ему статуса памят-
ника истории и культуры. Здесь 
мог бы разместиться музей 
русского рока. Среди тех, кто 
подписал петицию, Сергей Ле-
тов, Александр Ф. Скляр, Глеб 
Самойлов, Захар Прилепин. 

Надо знать, куда бежать

25-летний Эйоб Фаниэль стал 
первым итальянцем, выиграв-
шим знаменитый международ-
ный Венецианский марафон. 
А победу он одержал исключи-
тельно благодаря знанию мест-
ности. Бегущие в лидирующей 
группе атлеты из-за ошибки 
направлявшего колонну мото-
циклиста на 25-м километре 
свернули на параллельную 
дорогу, им пришлось сделать 
изрядный крюк. А находчивый 
итальянец не сбился с пути и 
пришел к финишу первым. 

•ТРУДЫ•

Мясоедов имеет редкий та-

лант: блистательно играет 

на десятках духовых инстру-

ментов. С ними он объездил 

полмира, солировал на боль-

ших и малых сценах со мно-

гими отечественными и за-

рубежными музыкальными 

коллективами. Среди которых 

и такие экзотические, как 

мексиканские барабанщики 

или оркестры бундесвера 

и американской морской пе-

хоты. Естественно, воспоми-

наний у маэстро накопилось 

на целую книгу.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Д
оводилось Вениамину Мясо-

едову играть в дуэте с прези-

дентом супердержавы. Хотя 

скорее это президент по-

просился с ним выступить. 

Но так или иначе в Вашингтоне 

они сорвали овации публики, 

исполнив джем-сейшен для двух 

саксофонов: Вениамин Мясоедов 

(Россия) и Билл Клинтон (США).

А еще памятен фестиваль во-

енных биг-бендов в бельгийском 

городке Монсе, где с открытой 

сцены звучали классика и джаз. 

Исполнив свой номер, музыкан-

ты оставались в зрительном зале. 

Когда на сцене оркестр американ-

ских морпехов взял первые ноты 

знаменитой «Колыбельной» из 

«Порги и Бесс» Гершвина, Мясое-

дов невдалеке тихонько подыграл 

на саксе. Дирижер американцев 

мгновенно оценил уровень воз-

никшего вдруг «подпевалы» и дал 

команду паре своих дюжих молод-

цов поднять на сцену русского 

джазмена. Успех был такой, что 

публика долго не могла завершить 

аплодисменты. 

Мне не раз довелось бывать на 

концертах с участием Вениами-

на – и всякий раз удивляться его 

«всеядности». В руках маэстро то 

и дело возникают все новые и но-

вые инструменты, я, признаюсь, 

давно им счет потерял. Да что там 

я – сам музыкант точно не знает, 

на скольких духовых он играет. 

Лет десять назад называл лишь 

примерную цифру: три десятка 

с лишним.

– А сегодня появились еще но-

винки, – говорит Мясоедов. – Вот, 

скажем, «эви» – электроник, винт, 

инструмент. В начале 2000-х его 

изобрели японцы. Синтезатор 

с потрясающим диапазоном – во-

семь октав, сто тембров. Ни один 

духовой инструмент таким похва-

статься не может! 

Если этот самый «эви» под-

ключить к звуковому генератору, 

можно воспроизвести главные ин-

струменты большого оркестра. Но 

вообще-то Вениамин считает, что 

самые богатые на звуковые оттен-

ки инструменты – родственники 

нашей свирели. У которой, в свою 

очередь, в каждой стране имеют-

ся родичи: на Украине – сопилка, 

у молдаван – флуер, ирландская 

носит имя тин-вистл, у татар и ка-

захов – курай. Есть еще лабиаль-

ные, то есть свистки – флейты, 

дудочки. А есть язычковые, чей 

принцип построен на колебании 

тростниковой пластинки, – жа-

лейки, дудук, свирели, окарины, 

рожки.

На гастролях Мясоедов обыч-

но тратит гонорары на покупку 

местной экзотики. Дома у него 

уникальнейшая коллекция вьет-

намских, корейских, армянских, 

арабских и прочих дудок и свисте-

лок. Вот, например, древний еги-

петский шалми, который в Сред-

ние века перекочевал во Францию 

и получил имя шалюмо. Это пред-

шественник кларнета, а значит, 

и любимого поклонниками джаза 

саксофона. Делали инструмент из 

дерева юхимбо, которое, кстати, 

современные эскулапы применя-

ют при изготовлении виагры.

– Не знаю, как насчет любве-

обильности, но музыкальному 

инструменту юхимбо передал 

удивительное звучание, – уверяет 

Вениамин. – Тут особая структу-

ра дерева действительно творит 

чудеса. И музыка благотворно 

действует на душевное состоя-

ние, на здоровье человека. Про-

верено на себе!

В его коллекции есть гли-

няный инструмент окарина, в 

переводе с итальянского – «гусе-

нок». А поет он голосом кукуш-

ки и всего-то на одной октаве. 

Вроде многого не сыграешь, но 

Мясо едов специально для этого 

инструмента сочинил пьесу, ко-

торую и симфоническому орке-

стру исполнить незазорно.

Каждый инструмент, по мне-

нию маэстро, раскрывает свои 

возможности постепенно, это на-

поминает изучение иностранных 

языков. Труднее всего выучить 

первый. А дальше будет все легче...

Сейчас в это трудно пове-

рить, но Мясоедов приобщился 

к духовым инструментам только 

в зрелом возрасте. Полковник 

в отставке, профессор военно-ди-

рижерского института начинал 

учиться на пианиста в музыкаль-

ной школе Мичуринска. Особым 

усердием не отличался, зато его 

часто ловили сторожа в знаме-

нитых яблоневых садах, за что 

и прозвали Мичуриным. Но тут, 

к счастью, директор школы решил 

организовать музыкальный ан-

самбль, и Вениамин забыл про на-

леты на сады. Прикипел к музыке.

Столичное суворовское учили-

ще, учеба в Царицынском первом 

московском областном училище 

по классу кларнета, военно-дири-

жерский факультет Московской 

консерватории в классе саксофо-

на... В ту пору этот инструмент 

был не в чести, играли на нем 

больше в питейных заведениях. 

По окончании консерватории 

Вениамин отбыл в Закавказский 

военный округ. Вместе со своим 

консерваторским другом-тромбо-

нистом Феликсом Арановским, 

ныне известным дирижером, ху-

дожественным руководителем 

оркестра полиции России. Там 

старшего лейтенанта Вениамина 

Мясоедова в качестве дирижера 

духового оркестра местного ра-

кетного соединения, а заодно 

и солиста на саксофоне-альте 

услышал маршал артиллерии 

Василий Казаков. Так проникся, 

что приказал командировать его 

в Москву, в распоряжение руко-

водства все того же военно-дири-

жерского факультета, но теперь 

в адъюнктуру.

Здесь молодой музыкант про-

шагал до начальника кафедры ду-

ховых и ударных инструментов, 

а затем до профессора Московско-

го института военных дирижеров. 

А еще стал солистом Централь-

ного военного оркестра полиции 

РФ, которым руководит, как он 

шутит, человек, появившийся на 

свет одновременно с ним, причем 

в одном и том же роддоме, – пол-

ковник Феликс Арановский.

– Своим студентам я говорю, 

что признаком деградации об-

щества служит неприятие клас-

сической музыки, – говорит мой 

собеседник. – Есть модные песен-

ки, а есть вечные, неисчерпаемые 

вещи, обращенные к чувствам 

и мыслям. Недаром каждое поко-

ление находит в них откровения 

для себя.

У музыканта Мясоедова редкое 

чувство юмора, друзья не зря его 

называют Жванецким...

– На самом деле мне далеко до 

моего друга Феликса. Недавно 

во время репетиции дирижера 

отвлек неотложный телефон-

ный звонок. Оркестр продолжал 

играть, а он, возвратившись, за-

махал руками: «Стоп, друзья! Без 

дирижера любой дурак сыграет. 

Вот вы попробуйте то же самое 

повторить со мной…»

На закуску он рассказывает 

любимый анекдот. Саксофони-

ста спрашивают: «Ты бы смог соло 

сыграть после выпитого стакана? 

– Смог бы. – А после двух? – Как 

нечего делать. – А после трех? – 

После трех играть не смогу, но 

продирижирую». Т

И на дуде игрец
Знакомьтесь: Вениамин Мясоедов, человек-оркестр

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Более 30
духовых инструментов 
«подчиняются» маэстро Мясоедову 

Две хурмы самого сладкого сорта – 
тэнкафубу – были проданы на аукционе в Японии за 540 тысяч иен 

(около 4,8 тысячи долларов)

Двухметровое членистоногое существо 
с одним глазом и восемью ногами обнаружили канадские ученые на большой глубине 

близ острова Виктория Арктического архипелага, сообщает National Geographic

КАЛЕНДАРЬ: 27 ОКТЯБРЯ

1449

Скончался   Мухаммед Улугбек, сред-
неазиатский ученый, построивший 
в 1428–1429 годах около Самар-
канда обсерваторию. Внук Тимура.

1492

Христофор Колумб открыл Америку.

1505

Скончался Иван III Васильевич, 
великий князь Московский, при 
котором было свергнуто монголо-
татарское иго.

1698

Продолжены казни мятежных 
стрельцов. В этот день казнены 
109 человек. Головы стрельцам 
рубили приближенные царя: кня-
зья Федор Ромодановский и Борис 
Голицын, полковник Франц Лефорт 
и   сержант Алексашка, впослед-
ствии – князь Меншиков.

1728

Родился Джеймс Кук, английский 
мореплаватель.

1767

Скончался   Бурхард Миних, генерал-
фельдмаршал. При императрице 
Анне Иоанновне командовал рус-
ской армией в Русско-турецкой 
войне 1735–1739 годов, завоевал 

Перекоп, Очаков и Азов, заслужив 
репутацию выдающегося военного 
руководителя.

1782

Родился   Никколо Паганини, ита-
льянский скрипач.

1811

Родился   Исаак Зингер, американ-
ский изобретатель, создавший 
знаменитую домашнюю швейную 
машинку.

1826

  Николай Гнедич закончил работу 
над переводом гомеровской «Или-
ады», над которым работал 20 лет. 
Пушкин написал в «Литературной 
газете»: «С чувством глубоким ува-
жения и благодарности взираем на 
поэта, посвятившего гордо лучшие 

годы жизни исключительному труду, 
бескорыстным вдохновениям и со-
вершению единого, высокого под-
вига».

1827

Вынесен окончательный приговор 
майору   Владимиру Раевскому. 
Историки назвали его «первым 
декабристом», так как он, стояв-
ший у истоков зарождения тайных 
обществ, был арестован еще в фев-
рале 1822 года за революционную 
агитацию среди солдат. Несколько 
лет разбирательств завершились 
лишением всех чинов и наград и по-
селением в Иркутской губернии, где 
Раевский и скончался в 1872 году.

1852

Родился   Николай Алексеев, пред-
приниматель, московский город-
ской голова, превративший патри-
архальную Москву в европейский 
город. Главная его заслуга – созда-
ние городской системы водопро-
вода и канализации. Прежде воду 
горожанам доставляли водовозы, 
разносившие ее по домам ведрами. 
По его инициативе построена боль-
ница для душевнобольных. Сначала 
она называлась   Канатчикова дача 
(землю выкупили у купца Канатчи-
кова), потом – по имени психиатра 
Петра Кащенко.

1855

Родился Иван Мичурин, селекцио-
нер.

1870

Французская   крепость Мец сдана 
немцам. В плен попали три марша-
ла, 6 тысяч офицеров, 173 тысячи 
солдат. В крепости было все необхо-
димое, осаждавшие уступали даже 
в численности.   Маршал Базен, сдав-
ший крепость, был осужден за изме-
ну и приговорен к 20 годам тюрьмы. 
Прямым следствием военных пора-
жений и унизительного мира станет 
рождение Парижской коммуны.

1904

Открыта первая линия нью-
йоркского метро.

1925

  Фред Уоллер запатентовал водные 
лыжи.

1941

Погиб   Виктор Талалихин, летчик-ис-
требитель, Герой Советского Союза. 
Первым во время Великой Отече-
ственной применил ночной таран.

1958

На заседании правления Союза 
писателей СССР рассмотрен вопрос 
«О действиях члена СП СССР Б ориса 

Пастернака, не совместимых со 
званием советского писателя». 
Поводом стали присуждение поэту 
Нобелевской премии и публикация 
за границей романа «Доктор 
Живаго».

1962

Опубликовано заявление Н.С. Хру-
щева о согласии СССР убрать на-
ступательное оружие с Кубы при ус-
ловии, что США уберут свои ракеты 
из Турции. Президент Кеннеди это 
предложение отверг.

1982

Китай объявил, что численность его 
населения превысила 1 млрд жи-
телей.

1996

Президент России Борис Ельцин 
освободил от должности руководи-
теля Службы безопасности главы 
государства Александра Коржакова 
и уволил его с военной службы.

2007

В Одессе открыт восстановленный 
памятник императрице Екатерине II 
и основателям города.

2008

В Лозанне начала работу первая 
в Швейцарии линия метро.
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